МУНИЦИПАЛЬНОЕ БЮДЖЕТНОЕ ДОШКОЛЬНОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ «ДЕТСКИЙ САД» С.МУТНЫЙ МАТЕРИК «ЧЕЛЯДЬÖC ВИДЗАНİН» ШКОЛАÖДЗ ВЕЛÖДАН МУТНÖЙ МАТЕРИК СИКТ МУНИЦИПАЛЬНÖЙ СЬÖМКУД УЧРЕЖДЕНИЕ

ОТЯНИЯП

На заседании педагогического совета МБДОУ «Детский сад» с.Мутный Материк Протокол № 01 от «31» августа 2023 г

УТВЕРЖДЕНО Приказом заведующего МБДОУ

МБДОУ «Детский сад» с.Мутный Материк от «31» августа 2023 г. №175

Образовательная программа дошкольного образования муниципального бюджетного дошкольного образовательного учреждения «Детский сад» с. Мутный Материк (ОП МБДОУ «Детский сад» с. Мутный Материк)

Срок реализации 6 лет

ОГЛАВЛЕНИЕ

ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ	4
І. ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ	4
1.1. Цели и задачи реализации Программ	4
Значимые характеристики, в том числе характеристики особенностей развития детей	1
раннего и дошкольного возраста	
1.2. Планируемые результаты реализации Программ	6
1.3. Педагогическая диагностика, достижение планируемых результатов	8
II. Содержательный раздел	8
2.1. Задачи и содержание образования (обучения и воспитания) по образовательным	
областям	8
2.1.1. Обязательная часть	
2.1.2. Часть программы, формируемая участниками образовательных отношений	9
2.1.3 Этнокультурное образование детей	
2.2. Вариативные формы, способы, методы и средства реализации Программы	
2.3. Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практи	
2.4. Способы направления поддержки детской инициативы	
2.5. Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанни	
2.6. Направления и задачи коррекционно – развивающей работы	
2.7. Рабочая программа воспитания	
2.7.1. Целевой раздел программа воспитания	
2.7.2 Содержательный раздел рабочей программа воспитания	
2.7.2.1. Уклад образовательной организации	
2.7.2.2. Воспитывающая среда Учреждения	
2.7.2.3. Общности Учреждения	
2.7.2.4. Задачи воспитания в образовательных областях	
2.7.2.5. Формы совместной деятельности в Учреждении	
2.7.2.6. Организация предметно-пространственной среды	
Ш. Организационный раздел	
3.1. Психолого – педагогические условия, обеспечивающие развитие ребенка	
3.2.Организация развивающей предметно-пространственной среды	
3.3. Материально-техническое обеспечение программы	
3.4.Примерный перечень литературных, музыкальных, художественных, а	
произведений для реализации программ	
3.5.Кадровые условия реализации программ	
3.6. Режим дня	
3.7. Календарный план воспитательной работы	53

Общие положения

Образовательная программа дошкольного образования муниципального бюджетного дошкольного образовательного учреждения «Детский сад» с. Мутный Материк (далее ОП ДО) является нормативным документом, который регламентирует особенности организационно-педагогических условий и содержание деятельности педагогического коллектива муниципального бюджетного дошкольного образовательного учреждения «Детский сад» с. Мутный Материк (далее ДОО) по реализации федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования (далее Стандарта).

ОП ДО разработана в соответствии с Федеральным законом от 29.12.2012 N 273-ФЗ "Об образовании в Российской Федерации" (с изменениями и дополнениями), Федеральным государственным образовательным стандартом дошкольного образования, утв. приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 17 октября 2013 года № 1155 (с изменениями и дополнениями); действующими Санитарными правилами и нормативами и с учетом образовательных потребностей, интересов и мотивов воспитанников, членов их семей и педагогов.

Основная часть ОП ДО соответствует Федеральной образовательной программе дошкольного образования, утв. приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 25 ноября 2022 г. N 1028 (далее ФОП ДО) и составляет не менее 60% от общего объема программы ФОП ДО.docx.

Программа позволяет реализовать основополагающие функции дошкольного уровня образования:

- обучение и воспитание ребенка дошкольного возраста как гражданина Российской Федерации, формирование основ его гражданской и культурной идентичности на соответствующем его возрасту содержании доступными средствами;
- создание единого ядра содержания дошкольного образования, ориентированного на приобщение детей к традиционным духовно-нравственным и социо-культурным ценностям российского народа, воспитание подрастающего поколения как знающего и уважающего историю и культуру своей семьи, большой и малой Родины;
- создание единого федерального образовательного пространства воспитания и обучения детей от рождения до поступления в общеобразовательную организацию, обеспечивающего ребенку и его родителям (законным представителям) равные, качественные условия дошкольного образования вне зависимости от места проживания».

Программа состоит из обязательной части и части, формируемой участниками образовательных отношений, каждая из которых находит свое отражение в трех основных разделах: целевом, содержательном и организационном.

Обязательная часть программы ДОО соответствует ФОП ДО и составляет не менее 60 процентов от общего объема программы. Часть, формируемая участниками образовательных отношений, составляет не более 40 процентов и ориентирована:

- на специфику национальных, социо культурных и иных условий, в том числе региональных, в которых осуществляется образовательная деятельность;
 - сложившиеся традиции ДОО;
- парциальные образовательные программы и формы организации работы с детьми, которые соответствуют потребностям и интересам детей».

Содержание и планируемые результаты обязательной части программы ДОО соответствуют содержанию и планируемым результатам ФОП ДО.

Программа предназначена для реализации в группах для детей от году до семи лет.

Программа включает в себя учебно-методическую документацию, в состав которой входят рабочая программа воспитания, режим и распорядок дня дошкольных групп, календарный план воспитательной работы.

В целевом разделе Программы представлены: цели, задачи, принципы ее формирования. Планируемые результаты освоения программы в младенческом, раннем, дошкольном возрасте, а также на этапе завершения освоения программы; подходы к педагогической диагностике достижения планируемых результатов.

Содержательный раздел программы включает задачи и содержание образовательной деятельности по каждой из образовательных областей для всех возрастных групп, обучающихся (социально-коммуникативное, познавательное, речевое, художественно-эстетическое, физическое развитие). В нем представлены описания вариативных форм, способов, методов и средств реализации Федеральной программы; особенностей образовательной деятельности разных видов и культурных практик и способов поддержки детской инициативы; взаимодействия педагогического коллектива с семьями обучающихся; направления и задачи коррекционно- развивающей работы (далее – КРР) с детьми дошкольного возраста с особыми образовательными потребностями (далее – ООП) различных целевых групп, в том числе детей с ограниченными возможностями здоровья (далее – ОВЗ) и детей - инвалидов..

В содержательный раздел программы входит рабочая программа,которая, раскрывает задачи и направления воспитательной работы, предусматривает приобщение детей, к российским традиционным духовным ценностям включая культурные ценности своей этнической группы, правилам и нормам поведения в российском обществе.

Организационный раздел Программы включает описание психолого-педагогических и кадровых условий реализации программы; организации развивающей предметно-пространственной среды (далее - РППС) в Учреждении; материально-техническое обеспечение Программы, обеспеченность методическими материалами и средствами обучения и воспитания. Раздел включает примерные перечни художественной литературы, музыкальных произведений, произведений изобразительного искусства для использования в образовательной работе в разных возрастных группах, а также примерный перечень рекомендованных для семейного просмотра анимационных произведений.

В разделе представлены примерный режим и распорядок дня в дошкольных группах, федеральный календарный план воспитательной работы.

Реализация программы ДОО предполагает интеграцию задач обучения и воспитания в едином образовательном процессе, предусматривает взаимодействие с разными субъектами образовательных отношений; обеспечивает основу для преемственности уровней дошкольного и начального общего образования.

Обучение ведется на русском языке.

Срок освоения программы – 6 лет.

І. ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ

1.1. Цели и задачи реализации Программы

Целью Программы Учреждения является — разностороннее развитиеребёнка в период дошкольногодетства с учётом возрастных и индивидуальных особенностей на основе духовно-нравственных ценностей российского народа, исторических и национально- культурных традиций.

Для достижения целей Программы реализуются следующие задачи для

обязательной части:

- обеспечение единых для Российской Федерации содержания ДО ипланируемых результатов освоения образовательной программы ДО;
- приобщение детей (в соответствии с возрастными особенностями) к базовым ценностям российского народа жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России; создание условий для формирования ценностного отношения к окружающему миру, становления опыта действий и поступков на основе осмысления ценностей;
- построение (структурирование) содержания образовательной деятельности на основе учёта возрастных и индивидуальных особенностей развития;
- создание условий для равного доступа к образованию для всех детей дошкольного возраста с учётом разнообразия образовательных потребностей и индивидуальных возможностей; охрана и укрепление физического и психического здоровья детей, втом числеих эмоциональногоблагополучия;
- обеспечение развития физических, личностных, нравственных качеств и основ патриотизма, интеллектуальных и художественно-творческих способностей ребёнка, его инициативности, самостоятельности иответственности;
 - обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышения компетентности родителей (законных представителей) в вопросахвоспитания, обучения иразвития, охраны и укрепления здоровьядетей, обеспечения их безопасности;
- достижение детьми на этапе завершения ДО уровня развития, необходимого и достаточного дляуспешного освоения ими образовательных программ начального общегообразования.

Программа построена на следующих принципах ДО, установленных ФГОС ДО:

- полноценное проживание ребёнком всех этапов детства (младенческого, раннего и дошкольноговозрастов), обогащение (амплификация) детского развития;
- построение образовательной деятельности на основеиндивидуальныхособенностей каждого ребёнка, при котором сам ребёнок становится активным в выборе содержания своего образования, становится субъектом образования;
- содействие и сотрудничество детей и родителей(законных представителей), совершеннолетних членов семьи, принимающихучастие в воспитании детеймладенческого, раннего и дошкольного возрастов, а также педагогических работников (далее вместе –взрослые);
 - признание ребёнка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений;
 - поддержка инициативы детей в различныхвидах деятельности;
 - сотрудничество Учреждения с семьей;
 - приобщение детей ксоцио культурнымнормам, традициям семьи, общества игосударства;
- формирование познавательных интересов и познавательных действийребёнка в различных видахдеятельности;
- возрастная адекватность дошкольного образования (соответствие условий, требований, методов возрастуи особенностям развития);
 - учёт этнокультурнойситуации развития детей.

Часть, формируемая участниками образовательных отношений, предполагает

углубление содержания обязательной части основной образовательной программы в части познавательно — речевого направления развития детей. Для реализации данного направления используется парциальная образовательная программа дошкольного образования «Детям о Республике Коми» / З.В.Остапова, М.В.Рудецкая, И.Н.Набиуллина, Т.И.Чудовадля детей от 3 до 7 лет;

Целями части, формируемой участниками образовательныхотношений, является:

- 1. Приобщениедетей дошкольного возраста к истории, культуре, традициям и языку коми народа, формирование первоначальных представлений о РеспубликеКоми, воспитание любви ксвоей родине.
- 2. Приобщениедетей старшего дошкольного возрастак основам финансовойграмотности.

Реализация цели осуществляется за счет решения следующих задач:

- 1. Формирование представленийдетей об окружающем мире: о культуре коми народа, его традициях, творчестве; об истории республики, отраженной в названиях улиц, памятниках; о символике республикии родного района (гербе, гимне, флаге);
- 2. Формированиеэмоционально положительных чувств детей кокружающему миру: (любви и привязанности к своей семье, дому; интереса к жизни роднойреспублики, района (города, села); уважения к культуре и традициям коми народа, к историческому прошлому; восхищениянародным творчеством; любви к коми языку; уважения к человеку):

Основными принципами реализации программ становится:

- Систематичности, непрерывности и взаимосвязи учебногоматериала.
- Принцип интеграции усилий специалистов и семейвоспитанников.
- Личностно-ориентированный гуманистический характер взаимодействия детей ивзрослых.
 - Принцип сотрудничества основаобучения
 - Диалоговый характер обучения.
- Признание приоритета ценностей внутреннего мираребенка, опоры напозитивный внутренний потенциал развития ребенка через воспитание любви к родному

краючерез возрождение национальных и культурныхтрадиций коми народа.

- Принцип наглядности и занимательности.
- Принцип регионализации (учет спецификирегиона).

Значимые характеристики, в том числе характеристики особенностей развития детей раннего и дошкольного возраста. Усинский район приравнен к северным районам Республики Коми. В следствиичего, имеется целый комплекс отрицательныхфакторов, воздействующих на организмребенка: длинное ультрафиолетовое голодание в зимний период, низкиетемпературывоздуха, сильные ветра, расстройство биоритмов, снижение иммунологических свойстворганизма, повышение утомляемости, авитаминоз. Из - за неблагоприятных условийпогоды, время, отведенное на прогулкудетей сокращается и используется длядидактических, подвижных и сюжетных игр, атакже мероприятий познавательногохарактера. Для этого широко используютсямузыкальный физкультурные залы, и другиекабинеты Учреждения, (в это время в группахпроводится сквозное проветривание, влажная уборка) с целью максимальногоиспользования полезных площадей и функциональногооборудования Учреждения. В связи сэтим режим пребывания детей в учреждениигибкий. При организации педагогического процесса учитывается состояние здоровья детей,используется индивидуальный подход. Учреждение функционирует в режимепятидневной рабочей недели с10,5 часовым

пребыванием детей. Всего дошкольную образовательную организациюпосещают 52 детей в возрасте от 1,5 до 7 лет. Общее количествогрупп — 3. Всегруппыобщеразвивающейнаправленности. По наполняемости группыоднородны и разновозрастного вида смешанная ранняя группа от 1до 3 лет, средняя группа от 3 до 4 лет, смешанная дошкольная от 5 до 7 лет.

Учреждение полностью укомплектованкадрами.

1.2. Планируемые результаты реализации Программы

Специфика дошкольногодетства и системные особенности дошкольногообразования делают неправомерными требования отребенка дошкольного возрастаконкретных образовательных достижений и обуславливаютнеобходимость определения планируемых результатов освоения Программы в виде целевых ориентиров - возрастных характеристик возможных достижений ребенкак концу каждого возрастногопериода. Планируемые результаты обязательной части освоения Программы представляют собой возрастные характеристики возможных достижений ребёнка дошкольного возраста на разных возрастных этапах и к завершению ДО ичетко сформулированы в п.15.1-15.4 ФОП ДО(ссылка).

Планируемые результаты по этнокультурномуобразованию детей дошкольноговозраста согласно парциальной образовательнойпрограммы дошкольного образования «Детямо Республике Коми» / З.В.Остапова, М.В.Рудецкая, И.Н.Набиуллина, Т.И.Чудова; Дети четвертого годадолжны:

- -Знатьчленов своей семьи, имя, отчество родителей;
- -Знать где работаютих родители;
- -Знать участок игруппу детского сада; уметь поддерживать порядокна них, бережно относитьсяк оборудованию участков, игруппы, ухаживать за растениями;
- -Знать имя, отчество сотрудниковдетского сада, уважать их труд, уметьоказывать посильную помощь взрослым;
- -Знать некоторых домашних и диких животных родного края; без надобности не срывать растения, неломать ветки деревьев и кустарников, не пугатьживотных, не уничтожать насекомых;
- -Знатьназвание своего города; сдоверием относиться ко взрослым, которыезаботятся оних. Дети пятого годадолжны:
- Знает иназывает своё ФИО, ФИО своих родителей, родственные связи
- Называет свой домашний адрес, город в котором живет, некоторые улицасвоегорайона
- Умеет рассказывать освоем родном городе, знать адрес местапроживания.
- Рассказывает о желании приобрести в будущем определенную профессию (стать военным, пожарным, милиционером и т.д)
- Называет некоторые растения, животных, птиц нашей Республики. Делиться своими познаниями о живом и не живом; не рвать, не ломать растения, бережно относитьсяк живым существам, не вредить им. Знатьнекоторые предметы быта, названиеодежды.
- Имеет первоначальныепредставления о быте народаКоми. Может назватьнесколько предметов быта/ посуды, названияодежды.
- Знает 2-3 коми национальных игры(подвижные, настольные), умеет играть Дети шестого годадолжны:
- Знаети называет своё ФИО, ФИОсвоих родителей, родственные связи, своюсоциальную роль
- Знаетсвой домашний адрес, название города, округа
- Знает названия городовРК, названия улиц района игорода, места культурногоотдыха
- Имеет представление о символике, гимне города, округа
- Имеет представлениео коми национальных блюдах, называет 2-3.
- Имеет информацию о национальных праздниках.
- Имеет представлениео жизни и быте народанаселившего город Сыктывкар
- Знаетпрофессии своих родителей инекоторые профессии города, ихназначение
- Имеет некоторые представления окоми народе (одежда, орнамент, жилище, утварь,промыслы, ремесло)
- Имеет представление о природныхобъектах Республики Коми Города, реки, озера, животные и растенияКрасной книги
- Знаетнекоторые коми слова полексическим темам

Дети седьмого годадолжны:

- -Знатькраткие сведения об историигорода, округа.
- -Знать дату своегорождения, свое отчество, домашний адрес, номер телефона; имена и отчества родителей; адресдетского сада.
- -Знатьгерб, флаг, гимн Республики исвоего города.
- Имеет первичные представления отрадиционном жилище коми, мужском и женском традиционномкостюме, блюдах коми кухни, комитрадиционной утвари.
- Проявляет интереск коми изобразительному искусству, имеетпредставления о комиорнаменте
- Умеет создавать узоры(декоративные композиции) на основе коми орнамента, используя характерные для негоэлементы узора и цветовую гамму.

Имеет элементарные представления о коми народных промыслах и ремеслах (охота, рыбалка, ткачество и др).

- Знает коми народные игры и любит в них играть.
- Понимает и использует в речи минимальный коми лексический материал по темам.
- Имеет представление о знаменитых людях своей Республики, чем они прославилиРК.
- Иметь элементарные представления об охране природы, о заповедниках, заказниках Республики Коми.

1.3. Педагогическая диагностика, достижение планируемых результатов

Педагогическая диагностика достижений планируемых результатов направлена на изучение деятельностных умений ребёнка, его интересов, предпочтений, склонностей, личностных особенностей, способов взаимодействия со взрослыми и сверстниками. Она позволяет выявлять особенности и динамику развития ребёнка, составлять на основе полученных данных индивидуальные образовательные маршруты освоения образовательной программы, своевременно вносить изменения в планирование, содержание и организацию образовательной деятельности.

Система мониторинга динамики развития детей и их образовательных достижений заключается в проведении педагогической диагностики, позволяющей выявить степень достижения детьми на каждом возрастном этапе целевых ориентиров, обозначенных в Программе (как в ее обязательной части, так и в части, формируемой участниками образовательных отношений) и основанной на методе наблюдения, свободных бесед с детьми, анализа продуктов детской деятельности (рисунков, работ по лепке, аппликации, построек, поделок и тому подобное), специальных диагностических ситуаций. При этом индивидуальные результаты воспитанников не сравниваются между собой, а рассматриваются только применительно к конкретному ребенку, позволяя оценить его индивидуальную динамику развития и оказать адресное педагогическое воздействие. Педагогическая диагностика по реализации Программы проводится два раза в год (в начале и в конце) и заключается в отслеживании индивидуальных достижений целевых ориентиров воспитанниками по возрастным группам в обязательной части основной образовательной программы дошкольного образования И части, участникамиобразовательных отношений. Для педагогической диагностики используется пособие«Педагогическая диагностика индивидуального развития ребенка в группе детского сада»Верещагина Н.В. по возрастным группам с 2 до 7 лет.

ІІ.СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ

2.1. Задачи и содержание образования (обучения и воспитания) по образовательным областям

2.1.1. Обязательная часть

Программа определяетсодержательные линии образовательной деятельности, реализуемые ДОО поосновным направлениям развития детей дошкольноговозраста (социально-коммуникативного, познавательного, речевого, художественно-эстетического,

физическогоразвития).

Задачи и содержание образовательной деятельности по возрастам, атакже задачи воспитания и формируемыеценности для каждой образовательной областисоответствуют пунктам 18–22 содержательного раздела ФОП ДО

http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202212280044

Методическое обеспечение Программы представлено в приложении 1.

2.1.2. Часть программы, формируемая участниками образовательных отношений

Вариативная частьобразовательного процесса по познавательно – речевомуразвитию осуществляется через опытно – экспериментальную деятельность иэтнокультурное развитие детей.

2.1.2.1 Этнокультурное образование детей

Одной из основных задач воспитания дошкольников является воспитаниеу нихлюбви к Родине, родному селу. В г. Усинске И Усинском районе своиособенностиисторического развития, специфические черты культурыи природы, феномен, который формирует вкаждом человеке составляющие TOT ипривязанность к родному краю, его патриотические чувства. Помочь дошкольникам ширепознакомиться с родным краем, понять егоисторию, культуру и ихвзаимосвязь окружающей действительности спредметами иобъектами и жизни принятьучастие в созидательной деятельности помогает программаперспективное планирование, разработанное в Учреждении по ознакомлению сродным краем.

Цель: формирование целостногопредставления о родном крае, воспитаниелюбви к малойродине.

Задачи:

- развивать познавательный интерес к истории родного города и края, природе Республики Коми;
 - формироватьинтерес к народному творчеству и традициямсвоего края;
 - воспитывать любовь к родному дому, семье, уважение к родителям и ихтруду.

Содержаниеперспективного плана насыщенно коми этнографическим иисторическим материалом с учетомпринципа интеграции естественно —научного, гуманитарного и художественно — эстетическогообразования и включает основные видыдеятельности: игру, общение и труд. Именно в этих видах деятельностипроисходит всесторонне - личностное развитие и формируются такиеновообразования, как произвольность поведения, способностьк творческому воображению, предпосылки к логическомумышлению, интерес и чувствосопричастности к национальной культуре. Этосоставляет основу адаптации личности к окружающейдействительности.

Увязанность с обязательной частью основной общеобразовательной программы.

Этнокультурное образование включено во все образовательные областиПрограммы. Непосредственно образовательная деятельность «Краеведение» проводится 1 раз в 2 недели в средней и смешанной дошкольной группе. А также во времярежимных моментови как частьобразовательной деятельности по предметам: ознакомление с окружающим миром, рисованию, лепке, аппликации вовсех группах.

Задачи по этнокультурномуобразованию детей по образовательным областямпредставлены в (таблице 1)

(таблица 1)

Образовательная	Задачи	
область		
Социально-	Ознакомление сособенностями культуры коминарода	
коммуникативное	(национальными праздниками, традициями и обычаями);	
развитие	формирование представлений об этническойпринадлежности,	

	воспитание доброжелательного отношения клюдям разных	
	национальностей; развитие чувствагордости за	
	достижения уроженцев Республики Коми, которые внесли вклад	
	в развитиекультуры, образования, искусства, спорта, за подвиги	
	земляков-	
	героев, а такжепредусматривает ознакомление с	
	комипословицами ипоговорками о жизни, труде, быте,	
	моральных представлениях коминарода.	
Познавательное	Знакомство с населеннымпунктом, в котором находится детский	
развитие	сади проживает ребенок, с улицамиродного города (поселка,	
	села); сгородом Усинск – столицей Республики	
	Коми(г.Сыктывкар), с другимигородами и районами,	
	расположенными на территории республики; сгербом, гимном,	
	флагом Республики Коми; с картой РеспубликиКоми; с	
	климатом, географическим положением, природой нашего	
	края(явлениями неживой природы, растительным иживотным	
	миром); среками, озерами, заповедниками; свидами природных	
	месторождений; свидами производства, где работаютродители	
	иокружающие ребенка взрослые; с продуктами труда, которые	
	производятся в роднойреспублике.	
Речевое развитие	Развивать речь, мышление, первичное восприятие диалектной	
	речичерез знакомство с культурой РеспубликиКоми.	
	Родной язык у детей коми язык, но есть дети русские и других	
	национальностей, поэтому обучение происходит на русском	
	языке. Обучение коми языку имееткоммуникативно-	
	культурологическую направленность и проводится с4х лет.	
	Коми языковой материал интегрируется всодержание	
	всехобразовательныхобластей согласно ФГОС ДО. Дляболее	
	эффективногообучения коми языку	
	рекомендуетсяиспользованиетехнологии языкового погружения.	
Художественно-	Ознакомление спроизведениями коми детской литературы и	
эстетическое	фольклора; ознакомлениес коми орнаментом идекоративно-	
развитие	прикладным искусством, изобразительным искусством,	
•	выраженнымвпроизведениях живописи, скульптуры, книжной	
	графики, архитектуры; с художниками и скульпторами –	
	уроженцамиРеспублики Коми; с комимузыкальными	
	инструментами, музыкальным фольклором и музыкальными	
	произведениямикомпозиторов Республики Коми.	
Физическое	Включение вобразовательный процесс коми народных	
развитие	подвижныхигр с целью развития двигательной активности,	
r	физических качеств, ознакомление дошкольников с коми	
	пословицами и поговорками оздоровье, чтение художественной	
	литературы о богатырях и героях, обладающих крепким	
	здоровьем, о народных способах заботы о своемздоровье.	
	1 эдоровым, о народных способах экооты о своем эдоровые.	

В дошкольном возрастеформируются предпосылки гражданских качеств, представления о человеке, обществе культуре. Очень важно привить вэтом возрасте чувство любви ипривязанности к природным и культурнымценностям родного края, так как именно на этойоснове воспитывается патриотизм. Поэтому вдетском саду вобразовательном процессе используются разнообразныеметоды и формы организации детской деятельности: народныеподвижные игры и забавы, дидактические игры, слушаниемузыки, наблюдения в природе, чтение детской литературы, знакомство с народно- прикладным искусством и др.

Система работы по этнокультурномуобразованию детей дошкольного возраста представлена (в таблице2)

(таблица2)

Система работы по этнокультурному образованию

№	Блоки/раздел	Краткое содержание	Kynbryphomy oopasobanano
	программы	блока/программы	дети
			дот
1	Роднойкрай	1) Родные иблизкие места.	Рассматривание
	1	2) Знакомство с картой,	иллюстраций, альбомов;
		Путешествие по картам.	чтениехудожествен
		3)Символика РКоми.	нойлитературы;драматизация; Д/И;
		4) Города Р.К	художественноетворчество(рисование,
		5) Столица и еёпрошлое.	лепка,аппликация,ручнойтруд);экскурсии;посещениемузе
2	Быт народаКоми	1) Жилищанарода коми.	труд;конструирование;
	•	2)Национальная одежда	просмотрвидеозаписей;
		народакоми	прослушивание
3	Трудвзрослых	1) Чем богат коми	аудиозаписей; просмотр
	1	край(нефть, газ, уголь, лес).	мультимедийных
		2)Лесозаготовители.	презентаций; викторины;
		3) Шахтеры, нефтяники	музыкальные праздники;
		игазовики.	приглашение знатных
		4)Сельскохозяйственный	людей в ДОУ;
		(механизаторы, доярки,	рассматривание
		оленеводы)	портретов;
4	Народныепромыслы	Знакомство с творчеством	сюжетно -ролевые
		мастеров Е. Шучалина (кап,	игр;
		береста, лаза)	творческие игры.
		М.С.Кочева(береста),	
		Е.П.Шабалин(дерево)	
5	Знатные люди Р.К.	1) Спортсмены –лыжники.	
		2) Музыкальноетворчество	
		(Л. Логинова, В. Булышева.	
		Композиторы:Я.Перепелица,	
		П.Чисталев, В.Мастеница).	
		3) Литературноетворчество.	
		4) Герои гражданскойвойны.	
		5) ГероиВеликой	
		ОтечественнойВойны	
		(П.Образцов, Д.Каликова,	
		Н.Оплеснин, В.Лобанов)	
6	Национальные	1) «Роштво» - Новогодний	
	праздникинародакоми		
		2) «Масленича» -	
		Масленица.	
		3) Красная	
		горка.	
		4) «Постырлун» -	
_		Яичное заговение	
7	Национально	1)Музеи в СОШ	
	культурныеценности	2)Памятники Вов.	
		3)МУК «УЦБС Филиан	
		№7», библиотека филиал	
		№7 с.Мутный Материк	
8	Охранаприроды	1) Красная книга Р.К	
		2) Заповедник«Печоро-	
		Илычский»	

Методическое обеспечение регионального компонента в приложении 1 2.2. Вариативные формы, способы, методы и средства реализации Программы Форма получения дошкольного образования — очная.

В реализации Программы сиспользованием сетевой формы наряду сорганизациями, осуществляющимиобразовательную деятельность, участвуют научные, медицинские, культурные, физкультурно-спортивные и иные организации, обладающиересурсами, необходимыми дляосуществления видов учебной деятельности, предусмотренных соответствующей образовательнойпрограммой.

Использование сетевой формы реализацииобразовательной программы осуществляется на основаниидоговора между организациями (таблица 3).

Взаимодействие Учреждения с социальными партнерами

Направление	Наименование общественных организаций	Формы сотрудничества	Периодичность
Образование	МОУ «СОШ» с. Мутный Материк	Проведение экскурсии, объединённые мероприятия, встречи	По мере необходимости
	КРИРО	Повышение квалификации, семинары, участие в конкурсе	По мере необходимости
Медицина	УЦРБ	Проведение медицинского обследования	1 раз в год по плану
Безопасность	Пожарная часть	Экскурсии, встречи с работниками пожарнойчасти, конкурсы по ППБ, консультации, инструктажи.	По плану
Информационность	Электронные образовательные ресурсы(региональный уровень, федеральный уровень)	«Педагогическая газета», «Вопросита», «Талантоха» электронные педагогические издания: написаниестатей из опыта работы, публикацияметодических разработокпедагогов, участие в конкурсах	По мере необходимости

Учреждение реализует Программу, применяя следующиеобразовательные технологии: здоровьесберегающую, игровую, проектную, личностно – ориентированную, развивающую, проблемную, исследовательскую и др.

Применение электронногообучения, дистанционных образовательных технологий, а также работа сэлектронными средствами обучения при реализацииПрограммы осуществляется всоответствии с требованиями СП 2.4.3648-20 и СанПиН 1.2.3685-21.

Реализация Программыосуществляется во время всего пребываниявоспитанников в Учреждении в ходе совместнойдеятельности со взрослыми и самостоятельной деятельностидетей (таблица 4)

Виды деятельности по реализации Программы

Видыд еятель	' '		Самостоятельнаядеятельность	
ности	Организован на	Деятельность, осуществляемаяврежи	Деятельность, направляемая	Деятельностьпо выборуи

	образователь	мныхмоментах	иподдерживаемая	интересам детей
	ная		взрослым	
	деятельность			
Основ	Освоениенов	Упражнениев	Постепенноевовлече	Предоставление
ная	ЫХ	освоенныхспособахде	ниевоспитанников	ребенкувозможностизани
функц	способовдеят	йствий,закреплениепр	всамостоятельнуютв	матьсядеятельностью,кот
ия	ельности и	едставленийдетей,	орческуюдеятельнос	ораясоответствует
	умений,обога	уточнениеих и	ть,основанную	егоинтересам
	щение	применениепри	назнаниях	иявляетсяважнейшимист
	представлен	решенииразных задач	иумениях,приобрете	очником
	ийдетей,сист		нных	егоэмоционального
	ематизация		впроцессесовместно	благополучия
	их и		й	
	обобщение		деятельности	
Форм	Фронтальная	Фронтальная,	Индивидуальная,по	Индивидуальная,
Ы	,	подгрупповая,	дгрупповая	подгрупповая
органи	подгруппова	индивидуальная		
зации	R			

Организованная образовательнаядеятельность реализуется через организацию различных видов деятельности иих интеграцию с использованием разнообразныхформ, выборкоторых осуществляется педагогами самостоятельнов зависимости от контингента детей, уровняосвоения содержания Программы и решенияконкретных образовательных задач(таблица5).

Виды детской деятельности, используемые при организации образовательной деятельности

Возраст	Образовательнаяобласть	Видыдеятельности
Ранний	Социально-	Самообслуживание идействия с бытовыми
возраст	коммуникативное развитие	предметами -орудиями
(1,5-3года)		Самообслуживаниеи элементарные трудовые
		действия(убирает игрушки, подметает веником,
		поливает цветы из лейкии другое);
		Игровая деятельность(отобразительнаяи сюжетно-
		отобразительнаяигра, игры с
		дидактическимиигрушками)
	Познавательное развитие	Предметнаядеятельность (орудийно-предметные
		действия – естложкой, пьет из кружки идругое);
		Экспериментирование сматериалами и
		веществами (песок, вода, тесто и пр.)
		Рассматриваниекартинок
	Речевоеразвитие	Ситуативно-деловое общениесо взрослым и
		эмоционально- практическое со сверстниками под
		руководствомвзрослого
		Речевая (пониманиеречи взрослого, слушание и
		пониманиестихов, активная речь);
	Художествено-	Изобразительнаядеятельность (рисование, лепка)
	эстетическоеразвитие	И
		конструированиеиз мелкого и
		крупногостроительногоматериала;

		Музыкальнаядеятельность (слушание музыки и исполнительство, музыкально-ритмические движения
	Физическоеразвитие	Двигательная активность (основные движения, общеразвивающие упражнения, простые подвижные игры);
Дошкольный возраст(3-7 лет)	Социальнокоммуникативное развитие	Элементарная трудовая деятельность (самообслуживание, хозяйственнобытовой труд, труд в природе, ручной труд);
		Общениесо взрослым (ситуативно-деловое, внеситуативно- познавательное, внеситуативно-личностное) и сверстниками(ситуативно-деловое, вне ситуативное деловое);
	Познавательное развитие	Познавательно –исследовательская деятельность иэкспериментирование
		Игровая деятельность (сюжетно-ролевая, театрализованная, режиссерская, строительно-конструктивная, дидактическая, подвижная и другие);
	Речевоеразвитие	Речевая деятельность(слушание речи взрослого и сверстников, активная диалогическая имонологическая речь);
	Художественно – эстетическое развитие	Конструированиеиз разного материала, включая конструкторы, модули, бумагу, природный и иной материал, по образцу, условию и замыслу ребёнка;
		Изобразительная (рисование, лепка, аппликация)
		Музыкальная деятельность(слушание и понимание музыкальных произведений, пение, музыкальноритмическиедвижения, игра на детскихмузыкальных инструментах)
	Физическоеразвитие	Двигательнаядеятельность (основные виды движений, общеразвивающие и спортивные упражнения, подвижные иэлементы спортивных игр и другие);

Основнымиметодами, используемыми при реализацииПрограммы, становятся традиционныегруппы методов:

- словесные (беседа, рассказ и т.д.)
- наглядные (наблюдение, демонстрация и т.д.)
- практические(опыты, экспериментирования и т.д.)
- игровые(игры и т.п.)

При организации обученияцелесообразно дополнять традиционные методы (словесные, наглядные, практические) методами, воснову которых положен характер познавательной деятельности детей:

- 1) при использовании информационно-рецептивного метода предъявляется информация, организуются действия ребёнка с объектом изучения (распознающее наблюдение, рассматривание картин, демонстрация кино- и диафильмов, просмотркомпьютерных презентаций, рассказы педагога или детей, чтение);
- 2) репродуктивный метод предполагает создание условий для воспроизведения

представлений и способов деятельности, руководство их выполнением (упражнения на основе образца педагога, беседа, составление рассказов с опорой на предметную или предметно-схематическую модель);

- 3) метод проблемного изложения представляет собой постановку проблемы и раскрытие пути её решения в процессе организации опытов, наблюдений;
- 4) при применении эвристического метода (частично-поискового) проблемная задача делится на части проблемы, в решении которых принимают участие дети (применение представлений в новых условиях);
- 5) исследовательский метод включает составление и предъявление проблемных ситуаций, ситуаций для экспериментирования и опытов (творческие задания, опыты, экспериментирование). Для решения задач воспитания и обучения широко применяется метод проектов. Он способствует развитию у детей исследовательской активности, познавательных интересов, коммуникативных и творческих способностей, навыков сотрудничества и другое. Выполняя совместные проекты, дети получают представления о своих возможностях, умениях, потребностях.

Для достижения задач воспитания в ходе реализации Программы педагог может использовать следующие методы:

- организации опыта поведения и деятельности (приучение к положительным формамобщественного поведения, упражнение, воспитывающие ситуации, игровые метолы):
- осознания детьми опыта поведения и деятельности (рассказ на моральные темы, разъяснение норм и правил поведения, чтение художественной литературы, этические беседы, обсуждение поступков и жизненных ситуаций, личный пример);
- мотивации опыта поведения и деятельности (поощрение, методы развития эмоций, игры, соревнования, проектные методы).

При реализации Федеральной Программы педагог может использовать различные средства, представленные совокупностью материальных и идеальных объектов:

- демонстрационные и раздаточные;
- визуальные, аудийные, аудиовизуальные;
- естественные и искусственные:
- реальные и виртуальные.

Данные средства используются для развития следующих видов деятельности детей:

- двигательной (оборудование для ходьбы, бега, ползания, лазанья, прыгания, занятийс мячом и другое);
- предметной (образные и дидактические игрушки, реальные предметы и другое);
- игровой (игры, игрушки, игровое оборудование и другое);
- коммуникативной (дидактический материал, предметы, игрушки, видеофильмы и другое);
 - познавательно-исследовательской и экспериментирования (натуральные предметы иоборудование для исследования и образно-символический материал, в том числе макеты, плакаты, модели, схемы и другое);
- чтения художественной литературы (книги для детского чтения, в том числе аудиокниги, иллюстративный материал);
 - трудовой (оборудование и инвентарь для всех видов труда);
 - продуктивной (оборудование и материалы для лепки, аппликации, рисования иконструирования);
- музыкальной (детские музыкальные инструменты, дидактический материал и другое).

2.3. Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик.

Образовательная деятельностьразных видов и культурные практики в рамкахреализации Программы организуются всоответствии с п. 24 ФОП ДО. http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202212280044

Планирование деятельности своспитанниками осуществляется на основемодели планирования образовательнойдеятельности на месяц (смотри **приложение 3**), сучетом циклограммы планированиядля детей раннего и дошкольного возраста (смотри **приложение 4**). Таким образом, планирование образовательной деятельности не предусматриваетчеткого регламентирования образовательного процесса икалендарного планирования, ставляяпедагогическим работника пространстводля гибкого планирования, исходя из потребностей, интересов, инициатив воспитанников и ихсемей.

2.4. Способы направления поддержки детской инициативы

Взаимодействиевзрослых с детьми являетсяважнейшим фактором развития ребенка и должноносить личностно-порождающий характер, чтопредполагает принятие ребенкатаким, какой он есть иверу в его способности. Взрослый не подгоняетребенка под какой –то общий «стандарт», а строит с нимобщение с ориентацией надостоинства и индивидуальные особенности ребенка, его характер, привычки, интересы, предпочтения. Он сопереживает ребенку врадости и огорчениях, оказывает поддержкупри затруднениях, участвует в его играх и занятиях. Взрослый старается избегать запретов и наказаний. Ограничения и порицания используются в случае крайнейнеобходимости, не унижаядостоинство ребенка. Такой стиль воспитанияобеспечивает ребенку чувство психологической защищенности, способствует развитию его индивидуальности, положительных взаимоотношений совзрослыми и другими детьми.

Вовзаимодействии с детьми взрослыйзанимает позицию партнера, поддерживая и развивая мотивацию детей. Партнерские отношения взрослого иребенка являются разумной альтернативойдвум диаметрально противоположным подходам: прямомуобучениюи образованию, основанному наидеях «свободного воспитания». Основной

функциональнойхарактеристикой партнерских отношений являетсяравноправное относительноребенка включение взрослого впроцесс деятельности. Взрослый участвует вреализации поставленной цели наравне с детьми, как более опытный икомпетентныйпартнер.

Основной формирования личностно-порождающего взаимодействиястановится поддержка детскойинициативы, которая проявляется в разных видахдеятельности. В развитии детской инициативывоспитателю важно соблюдать ряд общихтребований:

- 1) уделять вниманиеразвитию детского интереса к окружающему миру, поощрять желание ребёнкаполучать новые знания и умения, осуществлять деятельностные пробы в соответствии сосвоими интересами, задавать познавательные вопросы;
- 2) организовывать ситуации, способствующие активизации личного опытаребёнка в деятельности, побуждающие детей кприменению знаний, умений при выбореспособовдеятельности;
- 3) расширять иусложнять в соответствии с возможностямии особенностями развитиядетей область задач, которые ребёнок способен ижелает решить самостоятельно, уделять внимание таким задачам, которые способствуют активизации у ребёнка творчества, сообразительности, поиска новых подходов;
- 4) поощрятьпроявление детской инициативы втечение всего дня пребыванияребёнка в ДОО, используя приемы поддержки, одобрения, похвалы;
- 5) создавать условия дляразвития произвольности в деятельности, использовать игры и упражнения, направленныена тренировку волевых усилий, поддержку готовности ижелания ребёнка преодолевать трудности, доводить деятельностьдо результата;

- б) поощрять иподдерживать желание детей получить результатдеятельности, обращать внимание наважность стремления к качественному результату, подсказывать ребёнку, проявляющему небрежность и равнодушие к результату, как можно довести дело до конца, какие приемы можно использовать, чтобы проверить качество своего результата;
- 7) внимательно наблюдать за процессом самостоятельной деятельности детей, в случае необходимости оказывать детям помощь, но стремиться к её дозированию. Если ребёнок испытывает сложности при решении уже знакомой ему задачи, когда изменилась обстановка или иные условия деятельности, то целесообразно и достаточно использовать приемы наводящих вопросов, активизировать собственную активность и смекалку ребёнка, намекнуть, посоветовать вспомнить, как он действовал в аналогичном случае;
- 8) поддерживать у детей чувство гордости и радости от успешных самостоятельных действий, подчеркивать рост возможностей и достижений каждого ребёнка, побуждать к проявлению инициативы и творчества через использование приемов похвалы, одобрения, восхищения.

Поддержкадетской инициативы осуществляется вопределенных направлениях в зависимости от возрастных особенностейвоспитанников с использованием наиболее эффективных способов (таблица 7)

Направления и способы поддержки детской инициативы

	Направления	Способы поддержки	
	поддержки детской	детской	
	инициативы		
	Младший дошкольный возраст (1,5-4 года)		
Начинаетактивно	Воспитательпоощряет познавательную активность каждогор	ебенка, развивает	
проявляться	стремление к наблюдению, сравнению, обследованию свойс	тв и качествпредметов.	
потребность	Следуетпроявлять внимание к вопросам детей, побуждать и	поощрять их	
впознавательном	познавательную активность, создаваяситуации		
общениисо	самостоятельного поискарешения возникающих проблем.		
взрослыми	Воспитатель показываетдетям пример доброго отношения ко	окружающим: как	
	утешить обиженного, угостить, обрадовать, помочь. Онпомо	гает малышам увидеть	
	в мимике ижестахпроявление яркого эмоционального состоя	ниялюдей.	
	Своимодобрением и примером воспитательподдерживаетстр	ремление к	
	положительным поступкам, способствует		
	становлению положительнойсамооценки, которой ребенокна	ачинает дорожить.	
Опытактивнойраз	Пребывание ребенка вдетском саду организуется так, чтобы	•	
нообразной	возможность участвовать в разнообразных делах: в играх, де		
деятельностисост	упражнениях, в действиях пообследованию свойств и качеств предметов и		
авляет	ихиспользованию, в рисовании, лепке, речевом общении, втворчестве (имитации,		
важнейшее	подражание образам животных, танцевальные импровизации и т. п.).		
условие			
ихразвития			
	Средний дошкольный возраст (4-5 лет)		
	Ребенокотличается	Развитиюсамостояте	
	высокойактивностью.	льности в познании	
	Это создаетновые	способствуетосвоени	
	возможностидля	е детьми системы	
	развитиясамостоятельностиво	разнообразных	
	всех сферах его жизни.	обследовательскихде	
		йствий, приемов	
		простейшего	
		анализа, сравнения,	
		умениянаблюдать.	

Воспитатель спениально насыщает жизнь детейпроблемными практическими и познавательнымисит уациями, в которых детямнеобходимо самостоятельноприм енить освоенные приемы (определить, влажный илисухой песок, годится ли он для постройки; отобрать брусочкитакой ширины, чтобы по одновременнопроезж али 2 или3 машины ипр.).

Всвоих познавательных интересахребенок начинает выходить зарамки конкретной ситуации. Возраст «почемучек»проявляется вмногочисленных вопросахдетей к воспитателю. Развивающееся мышлениеребенка, способность устанавливать простейшиесвязи и отношениямежду объектамипробуждают широкийинтерес к

нередкоребенок задаетодин и тот же вопрос, педагог должен стерпением объяснять на него ответ

окружающемумиру.

Доброжелательное, заинтересованное отношение воспитателя кдетским вопросам и проблемам, готовность на равныхобсуждать их помогает, с одной стороны, поддержать инаправить детскую познавательную активность в нужноерусло, с другой – укрепляет доверие дошкольников квзрослому.

Всвободной деятельностидети по желаниювыбирают интересныезанятия ворганизованных вгруппецентрахактивности

Во времязанятий и в свободной детской деятельностивоспита тель создает различные ситуации, побуждающиедетей проявить инициативу,

активность, совместно найтиправильное решение проблемы. По мере того как дети учатсярешать возникающие перед ними задачи, у них развиваетсясамостоя тельность и уверенность в себе. Дети испытывают большое удовлетворение, когда им удается выполнить безпомощи взрослого действия, которые еще совсем недавно ихзатрудняли. Эти маленькие победы воспитатель всегда высокооценивает Поддерживая их,

У детей идетактивноеразвитие и созревание эмоциональной сферы: чувства становятся более глубокими, устойчивыми; прежнеерадостное чувство от общения сокружающими постепенноперерастает в болеесложное чувствосимпатии, привязанности

воспитатель специально создает ситуации, вкоторыхдошкольни ки приобретают опыт дружескогообщения, внимания к окружающим. Это ситуации взаимнойподдержки и взаимной помощи детей, проявления внимания кстаршим, заботы о животных, бережного отношения к вещами игрушкам: «Помоги другу», «Поделисьс другими», «Нашимживотным с нами хорошо», «Мы - ПОМОЩНИКИ В группе» и др. Воспитатель пробуждаетэмоциона льную отзывчивость детей, направляет ее на сочувствие сверстникам, элементарнуювзаимо помощь.

Многовнимания уделяетсяразвитию творческихспособностей детей —в игре, в изобразительной, музыкальной, театрально-исполнительской деятельности

Внимательное, заботливоеотношени е воспитателя к детям, умение поддержать их познавательнуюакти вность и развитьсамостоятель ность, организация разнообразной деятельностисоставл тык основуправильного воспитания и полноценногоразвит ия детей. Важно, чтобы у ребенка всегдабылавозможно сть выбора игры, адля этого набор игр долженбытьдостаточ но разнообразным ипостоянно меняющимся (сменачасти игр примерно1 раз в 2 месяца). Около 15% игрдолжны бытьпредназначены для детей старшей возрастнойгруппы, чтобы дать возможность ребятам, опережающим вразвитии сверстников, неостанавливаться, апродвигатьсядальш e.

Активноразвивается детскаясамостоятельность.

Постепенносовершенствуютсяумениядошкольниковсамостоятельнодействовать пособственному замыслу. Сначала эти замыслы неотличаютсяустойчивостью и легкоменяются под влияниемвнешних обстоятельств.

Воспитателю необхолимо развивать целенаправленностьд ействий, помогать детям устанавливать связь между цельюдеятельности и ее результатом, учить находить и исправлятьошибки. Помощникамив этом могут стать картинки, фотографии, модели, наглядно, по шагамдемонстрирую щиедетям очередностьвыполне ния действий от постановки целик результату. Это может быть последовательностьп роцессасоздания постройки, выполнения аппликации, бытового трудаи пр. Врежимных процессах, в свободной детскойдеятельности воспитатель создает по мере необходимостидопол нительно развивающие проблемно-игровые или практические ситуации, побуждающие дошкольниковприме нить имеющийся опыт, проявить инициативу,активнос ть для самостоятельного решения возникшейзадачи.

Старшийдошкольный возраст (5-7 лет)

Изменениестатуса дошкольников в детскомсаду – вобщей семье воспитанниковдетскогосада они

Воспитатель помогает детям осознать иэмоционально прочувствоватьсвое новое положение в детскомсаду. Такиемотивы, как «Мы заботимся о малышах», «Мы – помощникивоспитателя», «Мы хотим узнать новое о мире и

) / (
становятся	многомунаучиться», «Мы готовимся к школе», направляют
самыми старшими	активностьстарших дошкольников на решениеновых,
V	значимых для ихразвития задач
Характерна	Воспитатель обеспечиваетусловия для развития
потребностьвсамоутверждении и признаниисо сторонывзрослых	детскойсамостоятельности, инициативы, творчества. Он постоянносоздает ситуации, побуждающие детей активно
признаниисо сторонывзрослых	применятьсвои знания и умения, ставит перед ними все более
	сложные задачи, развивает волю, поддерживает желание
	преодолеватьтрудности, доводить начатое дело до конца,
	нацеливает напоиск новых, творческих решений. Воспитатель
	придерживается следующих правил: не нужно при первых
	жезатруднениях спешить на помощьребенку,
	полезнеепобуждать его к самостоятельному решению; если
	же безпомощи не обойтись, вначале эта помощь должна
	бытьминимальной: лучше дать совет, задать
	наводящиевопросы, активизировать имеющийся у ребенка
	прошлый опыт. Всегда необходимо предоставлять детям
	возможность самостоятельного решения поставленных задач,
	нацеливать их на поиск нескольких вариантов решения одной
	задачи,
	поддерживать детскую инициативу и творчество,
	показыватьдетям рост их достижений, вызывать у них
	чувство радости игордости от успешных самостоятельных,
D	инициативных действий.
Возникаютсложности вповедении и	Появление подобных особенностейв поведении должно
общенииребенка со взрослыми.	статьдля близких взрослых сигналом к перемене стиля
Ребенок порой ведет себявызывающе, манерничает, кого-то изображает,	общения сребенком. Надоотноситься к нему с большим
кому-то подражает. Он как	вниманием, уважением, доверием, активно поддерживать стремление ксамостоятельности. Старшиедошкольники
быпримеряет на себя	оченьчувствительны к оценкам взрослых. Они остро
разныемоделиповедения, заявляя	переживают, если взрослый выражает сомнение в их
взрослому о своейиндивидуальности,	самостоятельности, ограничивает свободу. Необходимо
освоем праве бытьтаким,каким он	поддерживать в детяхощущение своего взросления, вселять
хочет	уверенность в своихсилах.
Развитиюсамостоятельности	Задача развития данных умений ставится воспитателем
способствуетосвоениедетьми	вразных видах деятельности. При этом воспитатель
универсальных	используетсредства, помогающие дошкольникам планомерно
умений: поставить цель(или принять ее	исамостоятельно осуществлять свой замысел: опорные
отвоспитателя), обдуматьпуть к ее	схемы, наглядные модели, пооперационные карты.
достижению,осуществить	
свойзамысел, оценитьполученный	
результат спозиции цели.	2
Высшейформой	Задача воспитателя— развивать интерес к творчеству. Этому
самостоятельности детейявляется	способствуют созданиетворческих ситуаций в игровой,
творчество	театральной, художественно-изобразительной деятельности, вручном труде, словесное творчество. Все это —
	вручном труде, словесное творчество. все это — обязательные элементы образа жизни старших дошкольников
	вдетскомсаду. Именно в увлекательнойтворческой
	деятельности переддошкольником возникает
	проблемасамостоятельного
	определения замысла, способов и формы еговоплощения.
Появление	В группепостоянно появляются предметы,
интеллектуальной	побуждающиедошкольников к проявлению интеллектуальной
активности	активности. Это могут быть новые игры и материалы,
	таинственныеписьма-схемы, детали каких-то устройств,
	сломанныеигрушки, нуждающиеся в починке,
	зашифрованныезаписи,

посылки изкосмоса и т. п. Разгадывая загадки, заключенные втаких предметах, дети испытывают радость открытия ипознания. «Почему этотак происходит?», «Что будет, если...?», «Как это изменить, чтобы..?», «Из чего мы этоможем сделать?», «Можно ли найти другоерешение?», «Какнам об этом узнать?» — подобные вопросы постоянноприсутствуют в общении воспитателя со старшимидошкольниками. Периодическив «сундучке сюрпризов»появляются новые, незнакомые детямобъекты,пробуждающие ихлюбознательность. Это могут быть «посылки из космоса», таинственные письма сувлекательными заданиями, схемами, ребусами, деталитехнических устройств, зашифрованные записи и пр. Разгадывая загадки, заключенные в новых объектах, детиучатся рассуждать, анализировать, отстаивать свою точкузрения, строить предположения, испытывают радостьоткрытия и познания. Особо подчеркивает воспитатель ролькниги как источника новыхзнаний. Он показывает детям, какиз книги можно получитьответы на самые интересные исложные вопросы. В трудныхслучаях воспитательспециально обращается к книгам, вместес детьми находит вкнигах решение проблем. Хорошоиллюстрированная книга становитсяисточником новых интересов дошкольников ипробуждает в них стремление к овладениючтением

2.5. Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников

Цели, задачи, принципы и направления взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников в рамках реализации Программы соответствуют п. 26.1–26.6 ФОП ДО http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202212280044

Реальное участие родителей (законных представителей) в жизни Учреждения представлено в (таблице 8)

Участие родителей (законных представителей) в жизни Учреждения

Участие родителей	Формы участия	Периодичность
в жизни Учреждения		сотрудничества
В проведении	-Анкетирование	3-4 разав год
мониторинговых	- Социологический опрос	Помере
исследований	«Родительскаяпочта»	необходимости
		1 раз в квартал
В создании условий	- Участие всубботниках по	2 разав год
	благоустройствутерритории;	ежегодно
	-помощь в созданиипредметно-	
	развивающейсреды;	
В управлении	- участие вработеродительскогокомитета	Поплану
Учреждением		
В	-наглядная информация (стенды,папки-	1 раз в квартал
просветительской деятельности,	передвижки,	
направленной на	групповыефотоальбомы,фоторепортажи«Из	
повышение	жизни группы», «Копилка добрых дел»,	
педагогической	«Мыблагодарим»;	
культуры,расширение	- памятки;	

информационного	-созданиестранички на сайте ДОУ;	
поля родителей	-консультации,	
	-родительскиесобрания;	
	- дневникгруппы по получению	
	детьминовых знаний, умений, навыков;	
Ввоспитательно -	-Дни открытых дверей.	2 раза вгод
образовательном	- Дниздоровья.	1 раз вквартал
процессе ДОУ, направленном	- Мастер - классы	1 раза в квартал
на	- Совместныепраздники, развлечения.	По плану
установлениесотрудничества	-Встречи синтересными людьми	
ипартнерскихотношений с	- Участие втворческих выставках, смотрах-	По плану
цельювовлечения родителейв	конкурсах	По плану
единое	- Мероприятия сродителями в	
образовательное	рамкахпроектной деятельности	Постоянно
пространство		погодовому плану
		2-3 раза вгод
I .		1

2.6. Направления и задачи коррекционно – развивающей работы

Направленияи задачи коррекционно-развивающей работы врамках реализации Программысоответствуют п. 27.1–27.7, 27.9, 27.10 ФОП ДО http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202212280044

Содержание коррекционно-развивающей работы врамках реализации Программы соответствуетп. 28 ФОП ДО.

http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202212280044

При этом, Учреждение не использует представленное в п. 27.3. ФОП ДОправона самостоятельную разработку программыКРР, а использует в своей работепрограммы, методические ииные пособия и материалы, разработанныеспециалистами.

КРР организуется: по обоснованному запросу педагогов иродителей (законных представителей); на основании результатовпсихологической диагностики; на основании рекомендаций ППк.

Реализация КРР с обучающимися с ОВЗ и детьми-инвалидамисогласно нозологическим группам и рекомендациям ТПМПК осуществляется всоответствии с Федеральной адаптированной образовательной программой дошкольного образования. Содержание парциальных ирегиональных программ и проектовреализуются с учетом индивидуальных потребностей и возможностей детей, в томчисле детей с ОВЗ.

2.7. Рабочая программа воспитания

Рабочая программа воспитания состоит изтрех основных разделов: целевой, содержательный и организационный.

2.7.1. Целевой раздел программа воспитания

<u>Общая цель воспитания в ДОО</u> – личностное развитие каждого ребёнка с учётом его индивидуальности и создание условий для позитивной социализации детей на основе традиционных ценностей российского общества, что предполагает:

- 1) формирование первоначальных представлений о традиционных ценностях российского народа, социально приемлемых нормах и правилах поведения;
- 2) формирование ценностного отношения к окружающему миру (природному и социокультурному), другим людям, самому себе;
- 3) становление первичного опыта деятельности и поведения в соответствии с традиционными ценностями, принятыми в обществе нормами и правилами. Общие задачи воспитания в ДОО:
- 1) содействовать развитию личности, основанному на принятых в обществе представлениях о добре и эле, должном и недопустимом;
- 2) способствовать становлению нравственности, основанной на духовных

- отечественных традициях, внутренней установке личности поступать согласно своейсовести;
- 3) создавать условия для развитияи реализации личностного потенциаларебёнка, его готовности к творческомусамовыражению и саморазвитию, самовоспитанию;
- 4) осуществлять поддержку позитивной социализацииребёнка посредством проектирования и принятия уклада, воспитывающей среды, создания воспитывающихобщностей.

Направления воспитания.

Патриотическое направление воспитания.

- 1) Цель патриотического направлениявоспитания содействовать формированию у ребёнкаличностной позиции наследника традиций и культуры, защитника Отечества и творца (созидателя), ответственного за будущее своейстраны.
- 2) Ценности Родина и природа лежат в основепатриотического направлениявоспитания. Чувство патриотизма возникаету ребёнка вследствие воспитания унего нравственных качеств, интереса, чувства любви и уважения к своейстране России, своему краю, малойродине, своему народу и народуРоссии в целом (гражданский патриотизм), ответственности, ощущения принадлежности к своемународу.
- 3) Патриотическое направление воспитаниябазируется на идее патриотизмакак нравственного чувства, которое вырастает из культурычеловеческого бытия, особенностейобраза жизни и еёуклада, народных и семейных традиций.
- 4) Работа по патриотическомувоспитанию предполагает: формирование «патриотизма наследника», испытывающего чувство гордости за наследиесвоих предков (предполагает приобщение детей кистории, культуре и традициям нашегонарода: отношениек труду, семье, стране и вере); «патриотизма защитника», стремящегося сохранить это наследие(предполагает развитие у детей готовностипреодолевать трудностиради своей семьи, малой родины); «патриотизмасозидателя и творца», устремленного вбудущее, уверенного в благополучии и процветании своей Родины (предполагаетконкретные каждодневные дела, направленные, например, на поддержание чистоты ипорядка, опрятности и аккуратности, а в дальнейшем на развитие всего своего населенного пункта, района, края, Отчизны в целом).

Духовно-нравственноенаправление воспитания.

- 1) Цель духовно-нравственногонаправления воспитания формирование способности к духовному развитию, нравственному самосовершенствованию, индивидуально-ответственномуповедению.
- 2) Ценности жизнь, милосердие, добро лежат в основедуховнонравственногонаправления воспитания.
- 3) Духовно-нравственное воспитаниенаправлено на развитиеценностно-смысловой сферыдошкольников на основе творческого взаимодействия вдетско- взрослойобщности, содержанием которого является освоение социокультурногоопыта в его культурно-историческом и личностном аспектах.

Социальное направление воспитания.

Цель социального направления воспитания

- 1)формирование ценностногоотношения детей к семье, другому человеку, развитие дружелюбия, умения находить общий язык с другими людьми.
- 2) Ценности семья, дружба, человек и сотрудничество лежат в основе социального направления воспитания.
- 3) В дошкольном детстве ребёнок начинает осваивать все многообразие социальных отношений и социальных ролей. Он учится действовать сообща, подчиняться правилам, нести ответственность за свои поступки, действовать в интересах других людей. Формирование ценностно-смыслового отношения ребёнка к социальному окружению

невозможно без грамотно выстроенного воспитательного процесса, в котором проявляется личная социальная инициатива ребёнка в детско - взрослых и детских общностях.

4) Важной составляющей социального воспитания является освоение ребёнком моральных ценностей, формирование у него нравственных качеств и идеалов, способностижить в соответствии с моральными принципами и нормами и воплощать их в своем поведении. Культура поведения в своей основе имеет глубоко социальное нравственное чувство - уважение к человеку, к законам человеческого общества. Конкретные представления о культуре поведения усваиваются ребёнком вместе с опытом поведения, снакоплением нравственных представлений, формированием навыка культурного поведения.

Познавательное направление воспитания.

- 1) Цель познавательного направления воспитания формирование ценностипознания.
- 2) Ценность познание лежит в основе познавательного направления воспитания.
- 3) В ДОО проблема воспитания у детей познавательной активности охватывает все стороны воспитательного процесса и является непременным условием формирования умственных качеств личности, самостоятельности и инициативности ребёнка. Познавательное и духовно-нравственное воспитание должны осуществляться в содержательном единстве, так как знания наук и незнание добра ограничивает и деформирует личностное развитие ребёнка.
- 4) Значимым является воспитание у ребёнка стремления к истине, становлениецелостной картины мира, вкоторой интегрировано ценностное, эмоционально окрашенноеотношение к миру, людям, природе, деятельностичеловека.

Физическое и оздоровительное направление воспитания.

- 1) Цель физического иоздоровительного воспитания формированиеценностного отношения детей кздоровому образу жизни, овладениеэлементарнымигигиеническиминавыками и правилами безопасности.
- 2) Ценности жизнь и здоровье лежит в основефизического и оздоровительного направлениявоспитания.
- 3) Физическое иоздоровительное направление воспитания основано на идееохраны и укрепленияздоровья детей, становления осознанного отношенияк жизни как основоположнойценности и здоровью как совокупностифизического, духовного и социальногоблагополучия человека.

Трудовоенаправление воспитания.

- 1) Цельтрудового воспитания формирование ценностногоотношения детей к труду, трудолюбиюи приобщение ребёнка ктруду.
- 2) Ценность— труд лежит воснове трудового направления воспитания.
- 3) Трудовое направление воспитания направленона формирование и поддержку привычкик трудовому усилию, кдоступному напряжению физических, умственных и нравственныхсил для решения трудовойзадачи; стремление приносить пользулюдям. Повседневныйтруд постепенно приводит детей косознанию нравственной стороны труда. Самостоятельность в выполнении трудовыхпоручений способствуетформированиюответственности за свои действия.

Эстетическоенаправление воспитания.

- 1) Цель эстетическогонаправления воспитания способствоватьстановлению у ребёнка ценностногоотношения к красоте.
- 2) Ценности культура, красота, лежат воснове эстетического направлениявоспитания.
- 3) Эстетическоевоспитание направлено на воспитаниелюбви к прекрасному в окружающей обстановке, вприроде, в искусстве, вотношениях, развитие у детейжелания и умения творить. Эстетическое воспитание через обогащениечувственного опыта и развитие эмоциональнойсферы личности влияет настановление нравственной и духовной

составляющих внутреннегомира ребёнка. Искусстводелает ребёнка отзывчивее, добрее, обогащает егодуховный мир, способствует воспитаниювоображения, чувств. Красивая и удобная обстановка, чистота помещения, опрятный виддетей и взрослых содействуют. воспитанию художественного вкуса.

Целевые ориентиры воспитания.

Деятельность воспитателя нацелена на перспективустановления личности и развития ребёнка. Поэтому планируемые результаты представлены ввиде целевых ориентировкак обобщенные «портреты» ребёнка к концу раннего идошкольного возрастов. В соответствиис ФГОС ДО оценкарезультатов воспитательной работы не осуществляется, так как целевые ориентиры Программы не подлежат непосредственной оценке, втом числе в виде педагогической диагностики (мониторинга), и неявляются основанием для ихформального сравнения с реальнымидостижениями детей. Целевые ориентиры воспитания детей представлены в (таблицах 10)

Целевые ориентиры воспитания детей раннего возраста (к трем годам).

Направление воспитания	Ценности	Целевые ориентиры
Патриотическое	Родина, природа	Проявляющий ,привязанность к близким людям,бережное отношение к живому
Духовнонравственное	Жизнь, милосердие, добро	Способныйпонять и принять, что такое «хорошо» и «плохо». Проявляющийсочувствие, доброту.
Социальное	Человек, семья, дружба, сотрудничество	Испытывающий чувствоудовольствия в случаеодобрения и чувство огорчения в случаенеодобрения со стороны взрослых. Проявляющийинтерес к другим детям и способныйбесконфликтноиграть рядом с ними. Проявляющий позицию «Я сам!». Способный к самостоятельным (свободным) активным действиямв общении.
Познавательное	Познание	Проявляющий интерес к окружающему миру. Любознательный, активный в поведении идеятельности.
Физическое и оздоровительное	Здоровье, жизнь	Понимающий ценность жизни и здоровья, владеющий основными способами укрепленияздоровья - физическая культура, закаливание, утренняя гимнастика, личная гигиена, безопасноеповедение и другое; стремящийся к сбережению иукреплению собственного здоровья и здоровьяокружающих.

		Проявляющийинтерес к физическим упражнениям и подвижным играм, стремление к личной икомандной победе, нравственные иволевыекачества.
Трудовое	Труд	Поддерживающийэлементарный порядок вокружающей обстановке. Стремящийся помогать старшим вдоступных трудовых действиях. Стремящийсякрезультативности, самостоятельности, ответственности в самообслуживании, в быту, в игровой идругих видах деятельности (конструирование, лепка, художественный труд, детский дизайн и другое).
Эстетическое	Культураи красота	Проявляющий эмоциональную отзывчивость накрасоту в окружающем мире и искусстве. Способный к творческой деятельности (изобразительной, декоративнооформительской, музыкальной, словесноречевой, театрализованной идругое).

Целевые ориентиры воспитания детей на этапе завершения освоения программы

(Таблица 11)

Направление воспитания	Ценности	Целевые ориентиры
Патриотическое	Родина, природа	Любящийсвою малую родину
		и имеющийпредставление о
		своей стране - России,
		испытывающий чувство
		привязанности кродному
		дому, семье, близким людям.
Духовно- нравственное	Жизнь, милосердие, добро	Различающийосновные
		проявления добра изла,
		принимающий и уважающий
		традиционныеценности,
		ценности семьи и общества,
		правдивый, искренний,
		способный к сочувствию и
		заботе, кнравственному
		поступку. Способный не
		оставаться равнодушным к
		чужомугорю, проявлять
		заботу; Самостоятельно
		различающий основные
		отрицательные
		иположительные человеческие

		качества, иногдаприбегая к
		помощи взрослого вситуациях
		моральноговыбора.
Социальное	Человек, семья,	Проявляющийответственность
Социальное	человек, семья, дружба,сотрудничество	за свои действия иповедение;
	дружоа,сотрудничество	принимающий и уважающий
		- ·
		различиямежду людьми. Владеющийосновами речевой
		культуры. Дружелюбный
		идоброжелательный,
		умеющийслушать и слышать
		собеседника, способный
		взаимодействовать со
		взрослыми исверстниками на основе общихинтересов и дел.
Порторожения	Портотт	
Познавательное	Познание	Любознательный,
		наблюдательный,
		испытывающийпотребность в
		самовыражении, в томчисле
		творческом. Проявляющий
		активность, самостоятельность,
		инициативу в познавательной,
		игровой, коммуникативной и
		продуктивных видах
		деятельности и в
		самообслуживании.
		Обладающийпервичной
		картиной мира наоснове
	n	традиционных ценностей.
Физическое	Здоровье, жизнь	Понимающий ценность жизни,
иоздоровительное		владеющийосновными
		способами укрепления
		здоровья - занятия физической
		культурой, закаливание,
		утренняя гимнастика,
		соблюдение личнойгигиены
		ибезопасного поведения и
		другое; стремящийся к
		сбережению иукреплению
		собственного здоровья и
		здоровьяокружающих.
		Проявляющий интереск
		физическимупражнениям и
		подвижным играм,
		стремление кличной и
		командной победе,
		нравственныеи волевые
		качества. Демонстрирующий
		потребность в двигательной
		деятельности. Имеющий
		представление о некоторых
		видах спортаи активного
		отдыха.
Трудовое	Труд	Понимающийценность труда в
		семье и в обществена основе
		уважения к людям труда, результатам ихдеятельности.

		Проявляющий трудолюбие при
		выполнениипоручений и в
		самостоятельнойдеятельности.
Эстетическое	Культура и красота	Способныйвоспринимать и
		чувствовать прекрасное
		в быту, природе, поступках,
		искусстве. Стремящийся к
		отображению прекрасного в
		продуктивных
		видахдеятельности.

2.7.2 Содержательный раздел рабочей программа воспитания

2.7.2.1. Уклад образовательной организации

Уклад ДОО – это её необходимый фундамент, основа и инструментвоспитания. Уклад задаети удерживает ценности воспитания для всехучастников образовательных отношений: руководителя, воспитателей и специалистов, вспомогательного персонала, воспитанников, родителей (законных представителей), субъектов социальногоокружения Учреждения.

В основе уклада лежатбазовые инвариантные ценности, заявленные РПВ. ипри разработке укладаУчреждения определяются собственные (инструментальные) ценности, которые нужны для реализации базовых(профессионализм, сотрудничество, сохранение традиций детского сада, района, развитие творческих способностей и др. Они, как и базовые, находят своеотражение во всей жизнедеятельностиУчреждения:

- в правилах инормах;
- в традициях иритуалах ДОО;
- в системе отношений вразных типах общностей;
- в характере воспитательных процессов;
- в РППС.

Базовые иинструментальные ценности проявляются в формальных инеформальных правилах инормах Учреждения.

Со временем онипереходят в традиции и ритуалы. Правила, нормы и традиции задаютхарактер и систему отношений вобщностях — профессиональных, профессионально-родительских, детских и детско-взрослых. Системасуществующих отношений, в свою очередь, определяет характер воспитательных процессов, РППС, которые напрямую влияютна эффективность воспитания.

Подробней рассмотрим, какреализуется элементы уклада в нашемУчреждении. **Правила и нормы определяют** культуруповедения в сообществах, являютсяодной из значимых составляющихуклада детского сада.

Для регламентации межличностныхотношений в у нас разработанынормативные локальныеакты основные из них: Положение о нормахпрофессиональной этики, Устав, Правила внутреннего трудовогораспорядка, Правила внутреннего распорядка ля детей и родителей, Договорс родителями.

В профессиональнойобщности в качестве уклада отношений мырассматриваем коллектив как команду, которая принимает совместные решения, обеспечивает профессиональную взаимопомощь, идет к единой цели.

Кроме того, педагогами приняты правила общения с родителями. Они направлены на создание доброжелательнойобстановки и атмосферы сотрудничества. Этоесть направленность уклада в профессионально-родительскойобщности.

Для детской общности разработаныправила и нормы поведения вгруппах в соответствии свозрастными и индивидуальными особенностями.

Формирование навыков правильногоповедения осуществляется через игры, игровые упражнения, просмотр видеопрезентацийо дружбе, взаимопомощи, оправилах поведения.

Педагогисоздают условия, при которых воспитанники должны чувствовать себя комфортно, спокойно и защищено. Содержащиеся запреты разумные и понятные детям при этом их не должно быть много.

Элементы уклада <u>Традиции и ритуалы</u>, пожалуй самая содержательнаясоставляющая уклада дошкольной организации.

Традицией стало совместное оформление стен к различным датам.

На уровне группы поддерживаем традиции: «Утренний круг» — это форма организации образовательной деятельности взрослых и детей в режимный момент. Не только приветствие детей, создание доброжелательной атмосферы, но и эффективное знакомство детей с государственной символикой; «Вечернийкруг»подводим итоги прошедшему дню: что планировали, что получилось, над чемнужнопоработать, отмечаем положительные моменты; «Сказка перед сном»ритуал в младших

группах; «Новости выходного дня» - по понедельникам ребятарассказывают, как провели выходные; Ритуал «Чествование именинника»; «Наша гордость» - на стенде вывешиваетсяблагодарности, сертификаты детей, тем самымотмечая их успехи в различных конкурсах, соревнованиях, олимпиадах; «Дежурные по столовой, игровой зоне и в уголкеприроды»;

Перед приемомпищи обсуждаем блюда меню и рассуждаемоб их пользе, обращая внимание на поведение застолом. В младших группах этоделают взрослые, а встаршем дошкольном возрастесами дети.

Таким образом, составляющие уклада, традиции и ритуалыпомогают создавать в группе атмосферу, когдадети и педагоги действительно ощущаютсебя членами единого сообщества. Все Традиции объединены воспитательнымкомпонентом.

2.7.2.2. Воспитывающая среда Учреждения

Воспитывающая средараскрывает ценности и смыслы, заложенные вукладе. Воспитывающая средавключает совокупность различных условий, предполагающих возможность встречи ивзаимодействия детей и взрослых в процессеприобщения к традиционным ценностямроссийского общества. Пространство, в рамках которого происходит процесс воспитания, называется воспитывающей средой. Основными характеристиками воспитывающейсреды являются её содержательнаянасыщенность иструктурированность.

Следующий элемент уклада - характер воспитательных процессов Данныйэлемент мы учитываем приорганизации воспитательной деятельности. Основныепринципы:

- учетвозрастных и индивидуальных особенностейдетей;
- культурнообразныйхарактервоспитания;
- -системный характер воспитания, направленный на формирование целостнойкартины мира:
- применениесистемно- деятельностногоподхода с детьми;
- непосредственное привлечении родителей к процессувоспитания.

Так реализациядетско-взрослых проектов позволяет соблюдатьпринципы, задействоватьродителей и дает возможность деятельномуучастию детей в процессе воспитания. В каждой группе в течениегода реализуются от 2 до4 проектов в зависимостиот возраста детей.

Принцип - учет региональныхособенностей осуществляем в рамках реализациипарциальной программы «Детям о Республике Коми» (мини – проекты, целевыепрогулки,

экскурсии). Таким образом составляющая уклада - характер воспитательных **процессов** представляетЦелостность и системность воспитательногопроцесса, деятельностную инициативность и сотрудничество.

2.7.2.3. Общности Учреждения

Система отношений разных общностейкак элемент уклада у насотражается вкультуре поведения и общения со всемиучастниками образовательных отношений. Выше были указанылокальные акты, где обозначены нормы иправила, в том числе и оправилах общенияс родителями.

Педагоги, выстраивая работу с семьями воспитанников, традиционно используют:

- Фотоотчет(деятельностьдетей в течение дня) на страничкесвоей группы официальногосайта Учреждения и ВК.
- Видеопоздравлениена праздники опубликовываем всоциальной сети ВК
- оформление стенгазетк праздникам пап, мам, бабушек(бумажные варианты)

Традиционно проходитконкурс очной форме «Супер мама», в которой активно принимаютучастие семьи воспитанников, для повышенияроли и ответственности родителей ввоспитании ребёнка. Обмен опытом по воспитаниюподрастающего поколения и привитиедетям семейных традиций.

Содержание укладанаправлено на открытые идоверительные отношения с родителями.

2.7.2.4. Задачи воспитания в образовательных областях

Раздел**Программы** «Задачи воспитания в образовательных областях» полностью соответствуетразделу 29.3.4. ФОП ДО «Задачи воспитания вобразовательных областях» http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202212280044

2.7.2.5. Формы совместной деятельности в Учреждении

Рабочая программа воспитанияподразумевает 3 основные формысовместнойдеятельности:

- работа с родителями;
- событияобразовательной организации;
- -совместнаядеятельность в образовательных ситуациях.

Работа с родителями(законными представителями) детей дошкольноговозрастастроиться на принципахценностного единства и сотрудничества всехсубъектовсоциокультурногоокружения Учреждения. Подробнопрописана в пункте 2.5. Особенностивзаимодействия с семьями воспитанников.

Мероприятия в рамках календарного планавоспитательной работы. Событийныеобщесадовскиемероприятия, вкоторых участвуют дети всех возрастныхгрупп (социальные акции, малые спортивные игры), совместныедетско-взрослые проекты. Годовой круг праздников: «Масленица», «Прощанье с ёлкой». Тематические недели: Дни Здоровья, Месячники Безопасности, Спортивно –патриотический месячник; Большое вниманиеуделяем празднованию Дня победы, используятрадиции

(Бессмертный полк; Мастерские «Окна Победы», «Открытка ветерану», №Парад дошколят» посвящённой Вов; Стена памяти;).

Также известные акциинастоящего времени «Посылка солдату».

Экологические акции по формированию ценностиПрирода (накорми птиц, создание «Кормушка дляпернатых»; Красная книга природы).

Совместная деятельность вобразовательных ситуациях является ведущейформой организации совместной деятельности взрослогои ребёнка по освоениюПрограммы, в рамках которой возможнорешение конкретных задач воспитания.

Воспитание в образовательной деятельности осуществляется в течение всеговремени пребывания ребёнка в Учреждении.

К основным видаморганизации совместной деятельности вобразовательных ситуациях в Учреждении относятся: ситуативная беседа, рассказ, советы, вопросы; социальное моделирование, воспитывающая (проблемная) ситуация, составление рассказов из личного опыта;

чтение художественной литературы с последующим обсуждением и выводами,сочинение рассказов, историй, сказок, заучивание и чтение стихов наизусть;разучивание и исполнение песен, театрализация, драматизация, этюды- инсценировки; рассматривание и обсуждение картин и книжных иллюстраций, просмотр

видеороликов, презентаций, мультфильмов;

организация выставок (книг, репродукций картин, тематических или авторских,

детских поделок и тому подобное), экскурсии (в музей, в библиотеку), игровые методы (игровая роль, игровая ситуация, игровое действие и другие);

демонстрация собственной нравственной позиции педагогом, личный примерпедагога, приучение к вежливому общению, поощрение (одобрение, тактильный контакт, похвала, поощряющий взгляд).

2.7.2.6. Организация предметно-пространственной среды

Она выстраивается в соответствии с требованиями ФГОС ДО. Направлена на создание центров активности по направлениям воспитания.

Одна из основных линий воспитывающей среды, которой мы стараемся

придерживаться — **участие** ребенка 29.594 в создании РППС, когда он сам творит, получает опыт позитивных достижений, осваивая ценности и смыслы, заложенные взрослым (уголокпатриотического воспитания, экран настроения, уголки экспериментов, ежедневныевыставки самостоятельных рисунков, поделок и пр.).

Реализация воспитательного потенциала предметно-пространственной среды предусматривает совместную деятельность педагогов, воспитанников, других участников образовательных отношений по её созданию, поддержанию, использованию в воспитательном процессе. На территории и в здании (в группах) Учреждения имеются: знаки и символы государства, региона, населенного пункта и ДОО;

компоненты среды, отражающие региональные, этнографические и другиеособенности социокультурных условий, в которых находится ДОО;

компоненты среды, отражающие экологичность, природосообразность ибезопасность; компоненты среды, обеспечивающие детям возможность общения, игры и совместной деятельности;

компоненты среды, отражающие ценность семьи, людейразных поколений, радость общения ссемьей;

компоненты среды, обеспечивающиеребёнку возможность познавательного развития, экспериментирования, освоения новых технологий, раскрывающиекрасоту знаний, необходимость научного познания, формирующие научнуюкартину мира; компоненты среды, обеспечивающие ребёнку возможность посильноготруда, а также отражающиеценности труда в жизни человекаи государства;

компоненты среды, обеспечивающие ребёнку возможности дляукрепления здоровья, раскрывающие смыслздорового образа жизни, физической культуры испорта; компоненты среды, предоставляющие ребёнку возможность погружения вкультуру России, знакомства сособенностями традиций многонационального российскогонарода. Вся средаДОО гармонична и эстетическипривлекательна.

Привыборе материалов и игрушекориентируемся на продукцию отечественных и территориальных производителей. Игрушки, материалы и оборудованиесоответствуют возрастным задачамвоспитания детей дошкольного возраста и имеютдокументы, подтверждающие соответствиетребованиям безопасности.

Натерритории сада имеется своя Экологическая тропа, где педагоги сдетьми проводят познавательные мероприятия экологической направленности втечение всего годапо сезонам.

В группах (Учреждения) созданы мини-уголки «Коми атрибуты», для ознакомления детей с историейсвоего народа, поддержание его традиций, одежды.

ІІІ. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ

3.1. Психолого – педагогические условия, обеспечивающие развитие ребенка Раздел Программы «Психолого-педагогические условия реализации Программы» полностью соответствует п.30 ФОП ДО

http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202212280044

3.2.Организация развивающей предметно-пространственной среды Требования к развивающей предметно-пространственной среде по ФГОС ДО.

- 1. Развивающая предметно-пространственнаясреда обеспечивает максимальную реализацию образовательногопотенциала пространства Учреждения, группы, атакже территории, прилегающей кУчреждению, материалов, оборудования иинвентаря для развития детейдошкольного возраста в соответствии сособенностями каждоговозрастногоэтапа, охраны и укрепления ихздоровья, учета особенностей икоррекции недостатков ихразвития.
- 2. Развивающая предметно-пространственная среда обеспечивает возможность общения исовместной деятельности детей (втом числе детей разноговозраста) и взрослых, двигательной активности детей, а такжевозможности для уединения.
- 3. Развивающаяпредметно-пространственная среда обеспечивает:
- реализациюПрограммы;
- учетнационально-культурных, климатических условий, в которыхосуществляется образовательнаядеятельность;
- учет возрастныхособенностей детей.
- 4. Развивающаяпредметно-пространственная среда должна быть:
- содержательно-насыщенная —включаетсредства обучения (в томчисле технические иинформационные), материалы (в том числерасходные), инвентарь, игровое, спортивное и оздоровительное оборудование, которые позволяют обеспечить игровую, познавательную, исследовательскую и творческуюактивность всех категорий детей, экспериментирование с материалами, доступными детям; двигательную активность, втомчисле развитие крупной и мелкоймоторики, участие в подвижныхиграх и соревнованиях; эмоциональное благополучие детей вовзаимодействии с предметнопространственнымокружением; возможность самовыражения детей;
- трансформируемая обеспечивает возможность измененийразвивающей предметно-пространственнойсреды в зависимости от образовательнойситуации, в томчислеменяющихся интересов, мотивов и возможностей детей;
- полифункциональная обеспечивает возможность разнообразного использования составляющих развивающей предметно-пространственной среды (например, детской мебели, матов, мягких модулей, ширм, втом числе природных материалов) в разных видах детской активности;
- вариативная обеспечивает наличие различных пространств, разнообразных материалов, игр, игрушек и оборудования длясвободного выбора детьми; периодическую сменяемость игрового материала, появление новых предметов, стимулирующихигровую, двигательную, познавательную иисследовательскую активность;
- доступная обеспечиваетсвободный доступ воспитанников к играм, игрушкам, материалам, пособиям, обеспечивающим все основные видыдетской активности;
- безопасная –все элементы развивающей предметно-пространственнойсреды должны соответствовать требованиям пообеспечению надежности и безопасностьих использования, такими как санитарно-эпидемиологическиеправила и нормативы и правилапожарной безопасности, а также правилабезопасного пользования Интернетом. Создание специальной среды обеспечиваетпсихологический комфорт ребенка, предупреждает развитие негативных проявлений, обусловливает его творческуюактивность.

Особое внимание следуетуделить пространству, организованному припомощипредметов. Онипо-разному включаются в «поле» активности личности: как окружение, какфон, обстоятельство, как место или центрдействия.

В зависимости отразвития детей предметная среда можетмоделироваться на трех уровнях (таблица 12).

Цель: создать адаптивную среду сучетом возраста и уровняразвития детей.

Задачи: предупредить возникновение негативных эмоций, оградить от неуспеха,

Трехуровневое моделирование среды позволяет:

Ребенку с низким		Ребенку со средним	Ребенку с высоким
уровнем развития	•	уровнем развития	уровнем развития.
Видеть	образец	Самостоятельновыбирать и	Создаватьинтересныемодели,
длязрительного, слу	ухового и	пробоватьнезнакомые	разворачивать их
речевого эталона.		преждеспособы действия.	втворческуюимпровизацию.

Требования к организации предметно-развивающей среды в Учреждении.

1. Предметная среда должна обеспечиватьреализацию потребности ребенка в активной и разноплановойдеятельности. Предметная среда недолжна быть самоцелью, недолжна представлять собой «мертвую комбинацию» различного оборудования иматериалов. Важно, насколько комфортнобудет чувствовать себя вэтом предметном мире

ребенок, чему и как егонаучат.

- 2. Предметная средадолжна носить характер открытой, незамкнутой системы, способной к изменению, корректировке и, самое главное, развитию. Для развития познавательной активности детей важно, чтобы «информация», заложенная всреде, не обнаруживала себя полностью, апобуждала ребенка к поиску.
- 3. Среда должна быть целесообразной, удобной, информированной, создавать образ того или иногопроцесса, настраивать на эмоциональныйлад, обеспечивать гармоничное отношение между ребенком иокружающим миром.
- 4. Среда должна выступать нетолько условием творческого саморазвитияличностиребенка, фактором оздоровления, но ипоказателем профессионализма педагога.

Образовательная деятельность с воспитанниками пореализации Программы осуществляется преимущественно вгрупповых помещениях, представляющих собой совокупность групповой, умывальной, моечной и раздевальной комнат, вгруппахраннего возраста имеются спальни. При этом помещения, предназначенные дляперсонала дошкольной образовательной организации, холлы, рекреации также используются для организации образовательной деятельности.

Развивающая предметно-пространственнаясреда групповых помещений организуется попринципунебольшихполузамкнутыхмикропространств, для того чтобы избежать скученности детей испособствовать играм подгруппами. Всематериалы и игрушкирасполагаются так, чтобы немешать свободному перемещению детей, создать условия дляобщения со сверстниками.

В групповых помещениях создаются различные центрыактивности.

Организация центров активности для самостоятельной деятельности воспитанников по выбору и интересам.

(таблица 13)

Наименованиецентра	Направление	Содержание
активности		
Центртворчества	Обеспечиваетрешение	Режиссерские
	задачактивациитворчества детей	итеатрализованные
		игры, музыкальныеигры

		иимпровизации,
		художественно речевая и
		изобразительная
		деятельность,
		различныеконструкторы
Игровойцентр	Обеспечиваеторганизацию	Атрибуты длясюжетно -
	самостоятельных сюжетно -	ролевых игр
	ролевых игр	
Литературныйцентр	Обеспечиваетлитературное	Детская художественная
	развитие	литератураразных жанров,
		детские книгиразныхвидов
Спортивныйцентр	Обеспечиваетдвигательную	Спортивный инвентарь,
	активность иорганизацию	атрибуты дляподвижных и
	здоровьесберегающейдвигательной	спортивных игр
	активности	

В группах имеются «уголки уединения», где ребенок можетотойти от общения, подумать, помечтать.

При оформлении развивающейпредметно-пространственной среды учитываются национально-культурныеособенности места осуществления образовательнойдеятельности.

В группахимеются «Коми уголки» для ознакомленияс родным краем (альбомы, пособия, поделки, литература и т.д.), а такжеиспользуются национальные элементы воформлении образовательногопространства.

Общие требования корганизации развивающей предметно-пространственной среды дополняются требованиями, учитывающими возрастные особенности воспитанников (таблица 14)

Особенности организации пространства дошкольной образовательной организации детей раннего и дошкольного возраста

Младший возраст	Средний возраст	Старший возраст
Накоплениеопыта	Формированиеопыта	Формированиепознавательной
предметно- познавательной	совместного сосверстниками	активности,
икоммуникативной	действия, развитие	самостоятельности,
деятельности	познавательныхинтересов т	ответственности
	творческоеотражение	иинициативы. Участие в
	впечатлений вразличных	преобразованиипредметно -
	видахпродуктивной	пространственной среды
	деятельности	

Неотъемлемой составляющей развивающей предметно-пространственной среды групповых помещений является ее содержательное наполнение, которое представлено перечнем материалов и оборудования необходимых для реализации основной образовательной программы дошкольной образовательной в каждой возрастной группе в котором представлено количество игр, пособий иоборудования, которое имеется в Учреждении и что необходимо приобрести.

Содержательное наполнение развивающей предметно-пространственной среды и распределение его по центрам активности строго не регламентируется, материалы и оборудование распределяется в зависимости от его прямого назначения. При этом одни и теже материалы и оборудование могут взаимозаменять и взаимодополнятьдруг друга, обеспечивая условия для реализации основной образовательной программы дошкольного образования по пяти образовательным областям: социально-коммуникативное развитие, познавательное развитие, речевое развитие, художественно-эстетическое развитие,

физическое развитие.

Помимо групповых помещений образовательная деятельность организуется вмузыкальном/физкультурном зале, творческой мастерской, которые соответствуют требованиям безопасности и представляют возможности для художественно-эстетическогои физического развития детей.

Помещение музыкального физкультурном зале (совместно) оформлено с художественным вкусом, выделяютсязоны для организации совместной деятельности (зона слушания и разучивания песен, зонамузыкальных игр и танцев), а также зона для самостоятельной деятельности (зона игры на детских музыкальных инструментах, зона дидактических игр, зона выставок и др.).Площадка зонируется с учетом видов организуемой двигательной деятельности всовместной и самостоятельной деятельности, обеспечивая безопасное нахождение детей в зале. Обязательно выделяется зона лазания, зона бега, зона для организации общеразвивающих упражнений и подвижных игр, зона прыжков и т.д.

Деятельность по реализации Программы осуществляетсяи в условиях уличного пространства дошкольнойобразовательной организации, представленного 4 прогулочными площадками, цветниками, аллеями и т.д. Групповыеплощадки имеют теневые навесы (веранды). На площадкахрасполагаются песочницы с закрывающимся верхом, постройки малых архитектурныхформ, имеются атрибуты для самостоятельной игровой деятельности. Цветники, аллеи иэкологическая тропа располагаются за пределами групповыхплощадок и представляютвозможность для познавательного развитиядетей в части ознакомления смиром природы.

В дошкольной образовательнойорганизации создаются условия дляинформатизации образовательного процесса. Для этого в групповых помещениях, музыкальном/физкультурном зале, использования информационно-коммуникационных технологий вобразовательном процессе (стационарные и мобильные компьютеры, интерактивное оборудование, принтеры и т.п.) с обеспечением подключения к сети Интернет сучетом регламентов безопасного пользования Интернетом.

Компьютерно - техническое оснащениеможет использоваться для различныхцелей:

- для демонстрации детямпознавательных, художественных, мультипликационных фильмов, литературных, музыкальных произведений и др.;
- для поиска винформационной среде материалов, обеспечивающих реализацию основной образовательнойпрограммы;
- для предоставления информации обосновной образовательной программе семье, всем заинтересованным лицам, вовлеченным в образовательную деятельность, атакже широкойобщественности;
- для обсуждения сродителями (законными представителями) детей вопросов, связанных среализацией основной образовательной программы и т. п.
- В комплексе такойподход к формированию развивающей предметно- пространственной среды Учреждения обеспечивает:
- максимальную реализацию образовательногопотенциала пространства и территории, материалов, оборудования и инвентарядля развития детей дошкольноговозраста в соответствии с особенностями каждоговозрастного этапа, охраны иукрепления их здоровья, учета особенностей икоррекции недостатков их развития,
- возможность общения и совместной деятельности детей ивзрослых, двигательной активности детей, атакже возможности для уединения,
- реализацию основной образовательнойпрограммы с учетом национально-культурных, климатических условий ивозрастных особенностей детей.

Для организации развивающейпредметно-пространственной среды в семейныхусловиях родителям(законным представителям) предлагается ознакомиться сперечнем компонентов развивающейпредметно-пространственной среды, что позволяетобеспечить единство семейного иобщественного воспитания.

3.3. Материально-техническое обеспечение программы

Учреждение представляет собой одноэтажное здание, которое имеет центральное отопление, холодное и горячее водоснабжение, канализацию. В здания расположены: кабинет заведующего, методический кабинет, физкультурно/музыкальный зал (совместный),так же кабинет для муз.ифиз.инвентаря, кабинет кастелянши, кабинет ночного сторожа и рабочего по обслуживанию здания, прачечная, пищеблок, медицинский кабинет, прививочный кабинет, складские помещения и 4 группы (для мл., сред, и старш.групп). На территории,прилегающей к дошкольной образовательной организации, имеются 4 групповых прогулочных площадок. Каждая площадка обеспечена прогулочной верандой, песочницейи постройками малых архитектурных форм. Имеется спортивная площадка с песочным покрытием, которая оборудована снарядами для основных движений, имеется выносное физкультурное оборудование для организации двигательной активности детей на воздухе.

В весенне-осенний период территория озеленена. По периметру вдоль забора растут деревья и кустарники. Имеются цветники, клумбы. В зимний период территория и прогулочные площадки очищаются от снега. На площадках возводятся снежные сооружения. Набор помещений и территория для реализации основной образовательной программы и организации жизнедеятельности детей соответствует СП 2.4.3648 «Санитарно-эпидемиологическиетребования к организациям воспитания и обучения отдыха и оздоровления детей и молодежи». Для организации образовательной деятельностис воспитанниками в дошкольной образовательной организации оборудовано 4 групповых помещений, представляющих собой групповую, раздевальную, спальную, моечную, туалетную и приемную комнаты. В групповых помещенияхимеется детская соответствующая мебель (столы стулья), количественному составугруппы, антропометрическим показателям, санитарно-эпидемиологическим требованиям требованиям безопасности; детские модульные стенки для игр, игрушек и дидактических пособий; мольберты; напольные кукольные уголки; полки и стеллажи; тематические стенды (календарь природы, Республика Коми, математический и т.д.) и соответствующая возрасту и требованиям основной образовательной программы дошкольного образования предметно-пространственная среда. Имеется мобильнаямультимедийная установка. Приемные комнатыоборудованы индивидуальными детскими шкафчиками, информационными стендами, скамейками для одевания/раздевания детей. Туалетные комнаты в соответствии с СП оборудованы детскими унитазами, горшками и горшечными шкафами, раковинами и поддонами. Помимо групповых помешений дошкольной образовательной организации функционируют физкультурно/музыкальный зал. В данных залах проводитсяобразовательная деятельность под руководством специалистов – музыкального руководителя и воспитателей на группах. Музыкальный залоборудован шкафами для хранения литературы и пособий, детской мебелью (стулья),

стульями и скамейками для взрослых, рабочим столом музыкальных руководителей, фортепиано, музыкальным центром, ноутбуком, имеются детские музыкальные инструменты и необходимые дидактические пособия. Физкультурном кабинете имеется шкафы для хранения спортивного инвентаря и дидактических пособий, шведской стенкой, скамейками и необходимым спортивным инвентарем. Имеется методический кабинет, которые оснащен необходимой методической литературой, демонстрационными ираздаточными материалами, имеется 1 компьютер, многофункциональное устройство и доступ к сети Интернет. Указанные материально-технические условия реализации основной образовательной программы дошкольного образования соответствуют:

- санитарно-эпидемиологическим правилам и нормативам,
- требованиям пожарной безопасности и электробезопасности,
- требованиям охраны здоровья воспитанников и охране труда работников.

В состав материально-технической базы также входит учебно-методическийкомплект, необходимый для реализации Программы в обязательной ее части и части, формируемой участниками образовательных отношений. Учебно- методический комплект формируется на каждую возрастную группу и специалистов из представленного перечня с учетом возраста воспитанников и количественного состава группы. Дополнительный комплект имеется в методическом кабинете. В комплексематериально-техническое обеспечение реализации Программы позволяет:

- осуществлять всевиды деятельности ребенка, как индивидуальнойсамостоятельной, так и в рамках каждой дошкольнойгруппы с учетом возрастныхособенностей воспитанников,
- использовать в образовательномпроцессе современные образовательныетехнологии, в том числе информационно- коммуникационные,
- достичь воспитанникампланируемых результатов освоения основнойобразовательной программы дошкольного образования,
- обеспечить повышение профессиональной компетентности педагогических работников и эффективное использование их творческого и профессионального потенциала.

Материально –техническое обеспечениесоответствует следующим нормативнымдокументам:

- Санитарно-эпидемиологические требования к организациямвоспитания и обучения, отдыха иоздоровления детей и молодежи»(Утверждены постановлением Главного государственногосанитарного врача Российской Федерацииот 28.09.2020 №28 «Об утвержденииСП 2.4.3648-20);
- Санитарно эпидемиологические правила и нормативыСанПиН 1.2.3685-21 «Гигиенические нормативы итребования к обеспечению безопасности и(или) безвредности для человека факторов среды обитания», (Утверждены постановлением Главного государственного санитарноговрача России от 28.01.2021);

Информационные интернет ресурсы:

Федеральные органыуправления образованием:

- Министерство просвещения Российской Федерации https://edu.gov.ru/
- Федеральная служба по надзору в сфере образования инауки(Рособрнадзор) http://www.obrnadzor/Региональные и муниципальные органы управленияобразованием:
- Министерство образования и молодежнойполитики Республики Коми https://minobr.rkomi.ru/
- Управлениедошкольного образования AMO «Усинск» Респ. Комиhttps://усинск-обр.рф/ Федеральные информационно-образовательные ресурсы
- Федеральный портал«Российское образование» http://www.edu.ru/

Региональные информационно-образовательные ресурсы

• https://kriro.ru/

Издательстваучебной литературы

- Издательство «Мозаика-Синтез» http://www.msbook.ru/
- Издательство «Просвещение» http://www.prosv.ru/
- Издательство«Школьная пресса» http://www.schoolpress.ru
- СМИ образовательной направленности
- Журнал «Вестник образования России» http://www.vestniknews.ru/
- Журнал «Современное дошкольное образование» https://sdo-journal.ru/

3.4. Перечень методической литературы по реализации Программы (обязательная часть программы)

№ п/п Наименование		Количество		
	Управление в ДОО			
1.	Примерное комплексно-тематическое планирование к программе «От рождения до школы». Младшая группа / В.В. Гербова, О.В.	1 шт.		

	Дыбина и	
	др. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 160с.	
2.	Примерное комплексно-тематическое планирование к программе	1шт.
2.	«От рождения до школы». Средняя группа / В.В. Гербова, Н.Ф.	imi.
	Губанова,	
	О.В. Дыбина и др. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 160 с.	
3.	Примерное комплексно-тематическое планирование к программе	1шт.
	«От рождения до школы». Старшая группа / В.В. Гербова, Н.Ф.	1221.
	Губанова,	
	О.В. Дыбина и др. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 176 с.	
4.	Примерное комплексно-тематическое планирование к программе	1шт.
	«От рождения до школы»: Подготовительная к школе группа (6-7	
	лет) /	
	В.В. Гербова, Н.Ф. Губанова, О.В. Дыбина и др. — М.: Мозаика-	
	Синтез, 2016. — 176 с.	
5.	Зацепина М.Б. Культурно-досуговая деятельность в детском саду	1шт.
	Психолог в детском саду, мониторинг	
6.	Веракса А.Н. Индивидуальная психологическая диагностика	1шт.
	дошкольника: Для занятий с детьми 5-7 лет. — М.: Мозаика-Синтез,	
	2014. — 144 c.	
7.	Веракса А.Н., Гуторова М.Ф. Практический психолог в детском	1шт.
	саду:	
	Пособие для психологов и педагогов. — 2-е изд., испр. — М.:	
	Мозаика-	
	Синтез, 2014. — 144 с.	
8.	Веракса Н.Е., Веракса А.Н. Карта развития ребенка к программе «От	1шт.
	рождения до школы»: Младшая группа (3-4 года)	
9.	Веракса Н.Е., Веракса А.Н. Карта развития ребенка к программе «От	1шт.
	рождения до школы»: Средняя группа (4-5 лет)	
10.	Веракса Н.Е., Веракса А.Н. Карта развития ребенка к программе «От	1шт.
	рождения до школы»: Старшая группа (5-6 лет)	
11.	Веракса Н.Е., Веракса А.Н. Карта развития ребенка к программе «От	1шт.
	рождения до школы»: Подготовительная к школе группа (6-7 лет)	
12.	Педагогическая диагностика развития детей перед поступлением в	1шт.
	школу (5-7 лет) / Под ред. Т.С. Комаровой, О.А. Соломенниковой	
	Самообслуживание, самостоятельность, трудовое воспитание	
13.	Куцакова Л.В. Трудовое воспитание в детском саду: для занятий с	1шт.
	детьми 3-7 лет. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 128 c.	
	Социализация, развитие общения, нравственное воспитание	
14.	Буре Р.С. Социально-нравственное воспитание дошкольников. Для	1
	занятий с детьми 3-7 лет. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 80 с.	
15.	Петрова В.И., Стульник Т.Д. Этические беседы дошкольниками. Для	
	занятий с детьми 4-7 лет. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 80 с.	
16.	Наглядно-дидактические пособия:	6шт.
	Серия «Мир в картинках»:	
	• Государственные символы России, Республики Коми;	
	• День Победы.	
	Серия «Мир в картинках»:	
	• Государственные символы России, Республики Коми;	
	• День Победы.	
	Серия «Рассказы по картинкам»:	
	Великая Отечественная война в произведениях художников;	
	• Защитники Отечества.	
	Серия «Расскажите детям о»:	
	• Расскажите детям о достопримечательностях Сыктывкара;	
	• Расскажите детям об Отечественной войне 1812 года.	
	- 1 асскажите детим об отслественной войне 1012 года.	

	Формирование основ безопасности
17.	Саулина Т.Ф. Знакомим дошкольников с правилами дорожного
17.	движения: Для занятий с детьми 3-7 лет. — М.: Мозаика-Синтез,
	2015.
	— 112 с.: цв. вкл.
18.	Белая К.Ю. Формирование основ безопасности у дошкольников. Для
	занятий с детьми 2-7 лет. — М.: Мозаика - Синтез, 2015. — 64 с.
19.	Наглядно-дидактические пособия:
	Бордачева И.Ю. Безопасность на дороге: Плаката для оформления
	родительского уголка в ДОУ.
	Бордачева И.Ю. Дорожные знаки: Для работы с детьми 4-7 лет.
	Игровая деятельность
20	Губанова Н.Ф. Игровая деятельность в детском саду. Для работы с
	детьми 2-7 лет. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 128 с.
21	Губанова Н.Ф. Развитие игровой деятельности: Младшая группа. —
	M.:
	Мозаика-Синтез, 2016. — 144 с.
22	Губанова Н.Ф. Развитие игровой деятельности: Старшая группа (5-6
	лет)
23	Губанова Н.Ф. Развитие игровой деятельности: Подготовительная к
	школе группа (6-7 лет)
24	Шиян О.А. Развитие творческого мышления. Работаем по сказке (3-7
	лет). – М.: Мозайка – синтез, 2016. – 112с.
	Развитие познавательно-исследовательской деятельности
25.	Крашенников Е.Е., Холодова О.Л. Развитие познавательных
	способностей дошкольников. Для занятий с детьми 4-7 лет. — М.:
	Мозаика-Синтез, 2016. — 80 с.
26.	Веракса Н.Е., Веракса А.Н. Проектная деятельность дошкольников.
	Пособие для педагогов дошкольных учреждений. — М.: Мозаика-
	Синтез, 2015. — 64 с.
	Веракса Н.Е., Галимов О.Р. Познавательно-исследовательская
	деятельность дошкольников. Для занятий с детьми 4-7 лет. — М.:
	Мозаика-Синтез, 2015. — 80 с.
	Павлова Л.Ю. Сборник дидактических игр по ознакомлению с
	окружающим миром: для занятий с детьми 4-7 лет. — М.: Мозаика-
	Синтез, 2015. — 80 с.
	Ознакомление с предметным окружением и социальным миром Дыбина О.В. Ознакомление с предметным и социальным
	окружением.
	Младшая группа. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 80 с.
	Дыбина О.В. Ознакомление с предметным и социальным
	окружением.
	Средняя группа. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 96 с.
	Дыбина О.В. Ознакомление с предметным и социальным
	окружением.
	Старшая группа. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 80 с.
	Дыбина О.В. Ознакомление с предметным и социальным
	окружением.
	Подготовительная к школе группа. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. —
	80 c.
	Наглядно-дидактические пособия:
	Серия «Мир в картинках»: Авиация; Автомобильный транспорт;
	Арктика и Антарктика; Бытовая техника; Водный транспорт;
	Высоко в горах; Инструменты домашнего мастера; Космос; Офисная
	техника и
	оборудование; Посуда; Школьные принадлежности.
	The state of the s

	Серия «Рассказы по картинкам»: В деревне; Кем быть?; Мой дом;
	Профессии. Серия «Расскажите детям о»: Расскажите детям о бытовых
	приборах;
	Расскажите детям о космонавтике; Расскажите детям о космосе;
	Расскажите детям о рабочих инструментах; Расскажите детям о
	транспорте; Расскажите детям о специальных машинах; Расскажите
	детям о хлебе.
	Формирование элементарных математических представлений
	Помораева И.А., Позина В.А. Формирование элементарных
	математических представлений. Вторая группа раннего возраста. —
	M.:
	Мозаика-Синтез, 2014. — 48 с.
	Помораева И.А., Позина В.А. Формирование элементарных математических представлений. Младшая группа. — М.: Мозаика-
	математических представлении. Младшая группа. — М.: Мозаика- Синтез, 2015. — 64 с.
	Помораева И.А., Позина В.А. Формирование элементарных
	математических представлений. Средняя группа. — М.: Мозаика-
	Синтез, 2015. — 64с.
	Помораева И.А., Позина В.А. Формирование элементарных
	математических представлений. Старшая группа. — М.: Мозаика-
	Синтез, 2016. — 80 с.
	Помораева И.А., Позина В.А. Формирование элементарных
	математических представлений. Подготовительная к школе группа.
	— М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 176 с.
	Наглядно-дидактические пособия:
	Плакаты: Счет до 10; Счет до 20; Цвет; Форма
	Ознакомление с миром природы
	Соломенникова О.А. Ознакомление с природой в детском саду:
	Вторая
	группа раннего возраста. — М.: Мозаика-Синтез, 2016. —64с.
	Соломенникова О.А. Ознакомление с природой в детском саду:
	Младшая группа. — М.: Мозаика-Синтез, 2016. —64с. Соломенникова О.А. Ознакомление с природой в детском саду:
	Соломенникова О.А. Ознакомление с природои в детском саду: Средняя группа. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 96с.
	Соломенникова О.А. Ознакомление с природой в детском саду.
	Старшая группа. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 112с.
	Соломенникова О.А. Ознакомление с природой в детском саду:
	Подготовительная к школе группа - М.: Мозаика-Синтез, 2018. —
	112c.
	Наглядно-дидактические пособия:
	Плакаты: Домашние животные; Домашние питомцы; Домашние
	птицы;
	Животные Африки; Животные средней полосы; Овощи; Птицы;
	Фрукты;
	Картинки для рассматривания: Коза с козлятами; Кошка с котятами; Свинья с поросятами; Собака с щенками.
	Свинья с поросятами, Сооака с щенками. Серия «Мир в картинках»: Деревья и листья; Домашние животные;
	Домашние птицы; Животные – домашние питомцы; Животные
	жарких стран; Животные – домашние питомцы, животные жарких стран; Животные средней полосы; Морские обитатели;
	Насекомые;
	Овощи; Рептилии и амфибии; Собаки – друзья и помощники;
1	Фрукты;
	Цветы; Ягоды лесные; Ягоды садовые.
	Цветы; Ягоды лесные; Ягоды садовые. Серия «Рассказы по картинкам»: Весна; Времена года; Зима; Лето;

	Осень; Родная природа.	
	Серия «Расскажите детям о»: Расскажите детям о грибах;	
	Расскажите	
	детям о деревьях; Расскажите детям о домашних животных;	
	Расскажите	
	детям о животных жарких стран; Расскажите детям о лесных	
	животных;	
	Расскажите детям о морских обитателях; Расскажите детям о	
	насекомых; Расскажите детям о фруктах; Расскажите детям об	
	овощах;	
	Расскажите детям о птицах; Расскажите детям о садовых ягодах.	
	Речевое развитие	
	*	
	Гербова В.В. Развитие речи в детском саду: Вторая группа раннего	
	возраста. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 112 с.: цв. вкл.	
	Гербова В.В. Развитие речи в детском саду: Младшая группа. — М.:	
	Мозаика-Синтез, 2016. — 96 с.: цв. вкл.	
	Гербова В.В. Развитие речи в детском саду: Средняя группа. — М.:	
	Мозаика-Синтез, 2016. — 80 с.: цв. вкл.	
	Гербова В.В. Развитие речи в детском саду: Старшая группа. — М.:	
	Мозаика-Синтез, 2016. — 144 c.	
	Гербова В.В. Развитие речи в детском саду: Подготовительная к	
	школе	
	группа. — М.: Мозаика-Синтез, 2016. — 112 с.:	
	Варенцова Н.С. Обучение дошкольников грамоте	
	Наглядно-дидактические пособия:	
	Серия «Грамматика в картинках»: Антонимы. Глаголы; Антонимы.	
	Прилагательные; Говори правильно; Множественное число;	
	Многозначные слова; Один – много; Словообразование; Ударение.	
	Развитие речи в детском саду: Для работы с детьми 2-3 лет. Гербова	
	B.B.	
	Развитие речи в детском саду: Для работы с детьми 3-4 лет. Гербова	
	B.B.	
	Развитие речи в детском саду: Для работы с детьми 4-6 лет. Гербова	
	B.B.	
	Правильно и неправильно. Для работы с детьми 2-4 лет. Гербова	
	В.В.	
	Развитие речи в детском саду. Для работы с детьми 2-4 лет.	
	Раздаточный материал. Гербова В.В.	
	Серия «Рассказы по картинкам»: Колобок; Курочка Ряба; Репка;	
	Теремок.	
	Плакаты: Алфавит;	
	Хрестоматия для чтения детям в детском саду и дома: 1-3 года. 2-е	
	изд.	
	И доп. – М.: Мозайка – синтез, 2016. – 128с.	
	Юдаева М.В. Хрестоматия для младшей группы. — М.: Самовар-	
	книги,	
	2015. — 223 c.	
	ИОдаева М.В. Хрестоматия для старшей группы. — М.: Самовар-	
	1 17	
	книги, 2015. — 223 с.	
	Юдаева М.В. Хрестоматия для подготовительной группы. — М.:	
	Самовар-книги, 2015. — 223 с.	
	Художественно-эстетическое развитие	
	Комарова Т.С. Изобразительная деятельность в детском саду:	
	Младшая группа. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 12 с.: цв. вкл.	
	Комарова Т.С. Изобразительная деятельность в детском саду.	
	Конспекты занятий (3-4 года) – М.: Мозайка Синтез, 2019. 112 с.	
<u> </u>	11. 1120мина Сингоз, 2017. 112 С.	

		T
	Комарова Т.С. Изобразительная деятельность в детском саду:	
	Средняя группа. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 96 с.: цв. вкл.	
	Комарова Т.С. Изобразительная деятельность в детском саду.	
	Конспекты занятий (4-5 лет) – М.: Мозайка Синтез, 2019. 112 с.	
	Комарова Т.С. Изобразительная деятельность в детском саду:	
	Старшая группа. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 128 с.: цв. вкл.	
	Комарова Т.С. Изобразительная деятельность в детском саду.	
	Конспекты занятий (5-6 лет) – М.: Мозайка Синтез, 2019. 112 с.	
	Комарова Т.С. Изобразительная деятельность в детском саду:	
	Подготовительная к школе группа. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. —	
	**	
	112 с.: цв. вкл.	
	Комарова Т.С. Изобразительная деятельность в детском саду.	
	Конспекты занятий (6-7 лет) – М.: Мозайка Синтез, 2019. 112 с.	
	Комарова Т.С. Развитие художественных способностей	
	дошкольников. Монография. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 144 с:	
	цв. вкл.	
	Комарова Т.С., Зацепина М.Б. Интеграция в воспитательно-	
	образовательной работе детского сада. Для занятий с детьми 2-7лет.	
	М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 160с.	
	Куцакова Л.В. Конструирование из строительного материала:	
	Средняя группа. — М.: Мозаика-Синтез, 2016. — 80 с.	
	Куцакова Л.В. Конструирование из строительного материала:	
	Старшая	
	группа. — М.: Мозаика-Синтез, 2016. — 64 с.	
	Куцакова Л.В. Конструирование из строительного материала:	
	подготовительная к школе группа. — М.: Мозаика-Синтез, 2014. —	
	64c.	
	Комарова Т.С. Детское художественное творчество. Для занятий с	
	детьми 2-7 лет. – М.: Мозайка – Синтез, 2016. – 176с.: цв.вкл.	
	Зацепина М.Б. Музыкальное воспитание в детском саду. Для	
	занятий с детьми 2-7 лет. – М.: Мозайка – синтез, 2016. – 96с.	
	Зацепина М.Б., Г.Е.Жукова Музыкальное воспитание в детском	
	саду.	
	· ·	
	Младшая группа 2-4 года. – М.: Мозайка – синтез, 2016. – 160c.	
	Зацепина М.Б., Г.Е.Жукова Музыкальное воспитание в детском	
	саду.	
	Младшая группа 3-4 года. – М.: Мозайка – синтез, 2016. – 160с.	
	Зацепина М.Б., Г.Е.Жукова Музыкальное воспитание в детском	
	саду.	
	Средняя группа 4-5 лет. – М.: Мозайка – синтез, 2018. – 192с.	
	Зацепина М.Б., Г.Е.Жукова Музыкальное воспитание в детском	
	саду.	
	Старшая группа 5-6 лет. – М.: Мозайка – синтез, 2018. – 216c.	
	Наглядно-дидактические пособия:	
	Серия «Народное искусство – детям»: Сказочная гжель; Городецкая	
	роспись; Дымковская игрушка; Каргопольская игрушка;	
	Музыкальные	
	инструменты; Полхов-Майдан; Филимоновская игрушка; Золотая	
	хохлома.	
	Плакаты: Гжель. Изделия; Орнаменты. Полхов-Майдан; Изделия.	
	Полхов-Майдан; Орнаменты. Филимоновская свистулька; Хохлома.	
	Изделия; Хохлома. Орнаменты.	
	Серия «Расскажите детям о»: Расскажите детям о музыкальных	
	инструментах; Расскажите детям о музеях и выставках Москвы;	
	Расскажите детям о Московском Кремле.	
<u> </u>	т воеквжите детли о итоековском преиле.	l

Серия «Искусство – детям»: Волшебный пластилин; Городецкая	
роспись; Дымковская игрушка; Простые узоры и орнаменты;	
Сказочная	
гжель; Секреты бумажного листа; Тайны бумажного листа; Узоры	
Северной Двины; Филимоновская игрушка; Хохломская роспись.	
Физическая культура	
Борисова М.М. Малоподвижные игры и игровые упражнения: Для	
занятий с детьми 3-7 лет. — 2-е изд., испр. и доп. — М.: Мозаика-	
Синтез, 2015. — 48 с.	
Пензулаева Л.И. Физическая культура в детском саду: Младшая	
группа	
— М.: Мозаика-Синтез, 2016. — 80 с.	
Пензулаева Л.И. Физическая культура в детском саду: Средняя	
группа.	
— М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 112 с.	
Пензулаева Л.И. Физическая культура в детском саду: Старшая	
группа.	
— М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 128 с.	
Пензулаева Л.И. Физическая культура в детском саду:	
Подготовительная к школе группа — М.: Мозаика-Синтез, 2016	
112 c.	
Пензулаева Л.И. Оздоровительная гимнастика. Комплексы	
упражнений. Для занятий с детьми 3-7 лет. — М.: Мозаика-Синтез,	
2015. — 128 c.	
Степаненкова Э.Я. Сборник подвижных игр для занятий с детьми 2-	
7	
лет. – М.: Мозайка – Синтез, 2016. – 144c.	
Наглядно-дидактические пособия:	
Серия «Мир в картинках»: Спортивный инвентарь.	
Серия «Рассказы по картинкам»: Зимние виды спорта; Летние виды	
спорта; Распорядок дня.	
Серия «Расскажите детям о»: Расскажите детям о зимних видах спорта; Расскажите детям об олимпийских играх; Расскажите детям	
об	
олимпийских чемпионах.	
Плакаты: Зимние виды спорта; Летние виды спорта.	
Развитие детей раннего возраста	
Тазвитие детей раннего возраста Теплюк С.Н. Игры-занятия на прогулке с малышами: Для занятий с	
детьми 2-4 лет. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 176 с.	
Голубева Л.Г. Гимнастика и массаж для самых маленьких	
Галигузова Л.Н., Ермолова Т.В., Мещерякова С.Ю., Смирнова Е.О.	
Диагностика психического развития ребенка: Младенческий и	
ранний	
возраст.	
Теплюк С.Н. Актуальные проблемы развития и воспитания детей от	
рождения до 3 лет.	
Ребенок второго года жизни / Под ред. С.Н. Теплюк	
Ребенок третьего года жизни. Пособие для родителей и педагогов /	
Под	
ред. С.Н. Теплюк. – М.: Мозайка – Синтез, 2016. – 256с.	
Рабочие тетради	
Формирование элементарных математических представлений	
Дарья Денисова, Юрий Дорожин. Математика для малышей.	
Младшая	
группа. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 16 с.	
Дарья Денисова, Юрий Дорожин. Математика для малышей.	
 The same of the sa	

	C	
	Средняя	
	группа. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 16 с.	
	Дарья Денисова, Юрий Дорожин. Математика для дошкольников.	
	Старшая группа. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 16 с. Дарья Денисова, Юрий Дорожин. Математика для дошкольников.	
	Дарья денисова, юрии дорожин. Математика для дошкольников. Подготовительная к школе группа. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. —	
	16 с.	
	Развитие речи	
	Дарья Денисова, Юрий Дорожин. Развитие речи у малышей.	
	Младшая	
	группа. — М.: Мозаика-Синтез, 2014. — 16 с.	
_	Дарья Денисова, Юрий Дорожин. Развитие речи у малышей.	
	Средняя	
	группа. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 16 с.	
	Дарья Денисова, Юрий Дорожин. Развитие речи у дошкольников.	
	Старшая группа. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 16 с.	
	Дарья Денисова, Юрий Дорожин. Развитие речи у дошкольников.	
	Подготовительная группа. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 16 с.	
	Дарья Денисова, Юрий Дорожин. Уроки грамоты для малышей.	
	Младшая группа. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 16 с.	
	Дарья Денисова, Юрий Дорожин. Уроки грамоты для малышей.	
	Средняя группа. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 16 с.	
	Дарья Денисова, Юрий Дорожин. Уроки грамоты для	
	дошкольников.	
	Старшая группа. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 16 с.	
	Дарья Денисова, Юрий Дорожин. Уроки грамоты для	
	дошкольников.	
	Подготовительная группа. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 16 с.	
	Дарья Денисова, Юрий Дорожин. Прописи для малышей. Младшая	
	группа. — М.: Мозаика-Синтез, 2014. — 16 c.	
	Дарья Денисова, Юрий Дорожин. Прописи для малышей. Средняя	
	группа. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 16 с.	
	Дарья Денисова, Юрий Дорожин. Прописи для дошкольников.	
	Старшая	
	группа	
	Дарья Денисова, Юрий Дорожин. Прописи для дошкольников.	
	Подготовительная группа. — М.: Мозаика-Синтез, 2015. — 16 с.	
	Взаимодействие с родителями	
	Партнерство дошкольной организации и семьи/ под ред.	
	С.С.Прищепа,	
	Т.С. Шатверян. – М.: Мозайка – Синтез, 2016. – 96с.	
	Методическое обеспечение этнокультурного образования	
	(вариативная часть программы)	
	Программа развития и воспитания детей в дошкольном	
	образовательном учреждении Республики Коми. Сыктывкар,	
	КРИРОиПК 2003г.	
	Ознакомление детей дошкольного возраста с культурой, историей,	
	традициями коми народа. И.А. Пасынкова. 1998г.	
	Система планирования по обучению коми языку, как второму для	
	детских дошкольных учреждений. Н.Б. Потолицына. Сыктывкар.	
	КРИРОиПК 2003г.	
	Ознакомление с окружающим миром. (цикло-блочное планирование	
	учебно-воспитательной работы с детьми младшего и старшего	
	дошкольного возраста), Н.Б. Потолицына, Г.В.Хабарова. Сыктывкар,	
	КРИРОиПК 2007г.	
	Писатели Коми-дошкольникам (хрестоматия) Т. В. Пунегова. –	

C	
 Сыктывкар: Коми книжное издательство, 1993.	
Коми песни, хороводы на музыкальных занятиях в детском саду (из опыта работы) Т.В. Карманова. – Сыктывкар, Коми книжное	
издательство ,1993.	
Издательство ,1993. Любимый уголок. Рассказы. Зарисовки. Сказки. И. Коданев. –	
Сыктывкар, Коми книжное издательство 2003.	
Слобода-село на столбовой дороге: Историко-этнографические	
заметки. М.А. Удоратина. – Сыктывкар, Коми книжное издательство	
2003.	
Ознакомление детей дошкольного возраста с коми краем.	
Сыктывкар,	
Коми книжное издательство 1990 г.	
Занятия по коми языку в дошкольных учреждениях с	
русскоязычными детьми. Примерное планирование, методические	
рекомендации. Сыктывкар, Коми книжное издательство 1993 г.	
Обучение коми языку детей дошкольного возраста (методические	
рекомендации). Сыктывкар, Коми книжное издательство 1989г.	
Ознакомление детей дошкольного возраста с коми краем ч 1,2.	
Вавилова Л.А.	
Детям о культуре народа коми. Ч.1-4. Клеймане Т.В.	
Воспитание экологической культуры у детей дошкольного возраста.	
Ч	
1,2. Каршунова В.Н.	
Д/и как средство приобщения детей дошкольного возраста к коми	
культуре. Вавилова Л.Д.	
Коми старинные детские игры. Ю.Г.Рочев.	
Использование элементов национальной культуры в воспитании и	
подготовке детей к школе в дошкольном учреждении. Вавилова Л.А.	
Дети танцуют и поют. В.А.Власова.	
Занимательное краеведение Игровые задания для детей	
дошкольного	
возраста. Составитель И.А.Пасынкова. Сыктывкар 1998. Ознакомление детей дошкольного возраста с культурой, историей,	
традициями коми народа. Программы и методические рекомендации	
к проведению занятий с детьми. Сыктывакр 1998.	
История Сыктывкара. – Сыктывкар: Коми кнеижное издательство.	
1980. 288с. С ил.	
Земля девственных лесов (Печоро – Илычский заповедник) –	
Сыктывкар, 2000, 159с., 181 илл., 9 табл.	
Республика коми «Север – край неповторимый» альбом. Коми	
республиканская типография. 2008.	
Жеребцов И.Л., Столповский П.М. Рассказы для детей об истории	
Коми края. – Сыктывкар: ООО «Контекст», 2008. – 360с.	
Елена Габова. Гришуня на планете лохматиков. Повесть – сказка. –	
Сыктывкар: OOO «Титул», 2008. – 88с.	
Доброе слово. Коми народные сказки в литературном изложении на	
русском Петра Столповского. – Сыктывкар: ООО «Титул», 2008. –	
512c.	
Рассыхаева А.Н. Челядьлы коми ворсомъяс/ А.Н.Рассыхаев; Мин-во	
образования. – 2-е изд. – Сыктывкар: КРИРО, 2015. – 32л.б.	
 Рудецкая М.В. Коми орнамент рабочая тетрадь для детей 5-7 лет на	
коми языке.	
У камелька: Литературный альманах. Сост., автор вступ. Статей	
Л.Г.Ханаева. – вып. 5. Сыктывкар, 2006. – 104с.	
Хоровод у камелька (Взрослые детям). Приложение к	
литературному	

альманаху «У камелька». /МБУК «Литературно – театральный музей	
им. Н.М.Дьяконова, литературное объединение «У камелька»; сост.	
Л.Г.Ханаева; ред. М.В.Прилуцкая, Е.А.Новинская, О.Е.Шучалина;	
худ. Е.А.Пипченко. Сыктывкар, 2015. – 68с.	
Удивительная Республика Коми/ ред. – сост. Н.В.Мельникова. –	
Сыктывкар: ООО «Коми республиканская типография», 2016. –	
144c.	
Популярная история Республики Коми / ред. Н.В.Мельникова	
Сыктывкар: «ООО Коми республиканская типография», 2016. –	
136c.	
Сундук с добром. Небывалое путешествие по РК. Книжка -	
раскраска	
Книжка - раскраска «Золотое лукошко. Коми национальный	
орнамент»	
Книжка - раскраска «Золотое лукошко. Детские игры и игрушки	
народа коми»	
Книжка - раскраска «Золотое лукошко. Коми национальный	
костюм»	
Сказки северных ветров. Йиркап./ пересказ Н.М. Новикова; худож.	
Е.А.Сокерина. – Сыктывкар: «ООО Коми республиканская	
типография», 2018. – 16с.	
Коми народные сказки. – Сыктывкар: «ООО Коми республиканская	
типография», 2017. – 32c.	
Пословицы и поговорки коми народа. – Сыктывкар: «ООО Коми	
республиканская типография», 2014. – 208с.	
Мойд куд: Сценарии театрализованных постановок с	
этнокультурным	
содержанием для детей дошкольного возраста: сборник	
практических материалов / (сост.: 3.В.Остапова, Л.Г. Кулышева). – Сыкутывкар:	
КРИРО, 2014. – 140c.	
Диск животные и их детеныши	
Диск «Детям о Республике Коми». Дидактический материал для	
обеспечения реализации этнокультурного образования	
Диск «Коми национальный календарь праздников» Диск игры с	
Кикурулью. Рабочая тетрадь. Республика Коми в вопросах и ответах/ ред. Сост.	
<u> </u>	
Н.М. Новикова; ред. Н.В.Мельникова; художник А.А.Гусев. – Сыктывкар: ООО «Коми республиканская типография», 2018. – 64с.	
Сыктывкар. ООО «Коми республиканская типография», 2018. – 64с. Красная книга РК под ред. А.И.Таскаева. Коми республиканская	
типография, 2009г, 792 ст	
Красная книга РК для детей, Мельникова Н.В., Коми республиканская	
типография, 2019г, 136 ст	
Детям о Республике Коми. Парциальная образовательная программа	
дошкольного образования / З.В.Остапова, М.В.Рудецкая, И.Н.Набиуллина, Т.И.Чудова. – Сыктывкар: ООО «Анбур», 2020	
и.н.наоиуллина, т.и.чудова. – Сыктывкар: ООО «Аноур», 2020 144c.	
Ботякова О.А. Этнография для дошкольников. Народы России.	
* *	
Обычаи. Фольклор: наглядно – методическое пособие ждля	
родителей и воспитателей ДОУ. – СПб.: ООО «Издательство «Детство – пресс»	
и воспитателей до у . – Спо.: Обо «издательство «детство – пресс» 202124с., 11цв.ил.	
202124с., 11цв.ил.	

3.5. Кадровые условия реализации Программы

Дошкольная образовательная организация укомплектована квалифицированными кадрами, в том числе руководящими, педагогическими, административно-хозяйственными работниками. Состав руководящих работников представлен заведующий дошкольной образовательной организации; педагогических работников – воспитателями и музыкальный руководитель, заведующий по хозяйственной части, специалистом по кадрам, кладовщиком/подсобным рабочим, поварами, уборщик служебных помещений, дворником, машинист по стирке белья; учебно - вспомогательного персонала – младшими воспитателями. Медицинское обслуживание воспитанников осуществляет медицинский персонал из УЦРБ. Непосредственная реализация Программы осуществляется педагогическим и учебно – вспомогательным персоналом в течение всего пребывания воспитанников в Учреждении. Количественный состав педагогического и учебновспомогательного персонала регламентируется штатным расписанием, соответствует требованиям действующего законодательства и определен исходя из реальных потребностей Учреждения. Количество педагогического персонала, необходимого для реализации основной образовательной программы дошкольной образовательной организации, составляет 6 пед.персонала, 5 воспитателей, 1 музыкальный руководитель, количество учебно-вспомогательного персонала составляет 5 единиц и 1 бухгалтер. Учебно-вспомогательный персонал отвечает за организацию услуг по уходу и присмотру за воспитанниками, педагогический персонал – за образование детей. Между воспитателями и младшими воспитателями на уровне дошкольной образовательной организации произведено рациональное распределение обязанностей в режиме дня, способствующее качественной организации образовательной деятельности без вреда всем составляющим здоровья воспитанников и непрерывному сопровождению воспитанников в течение всего пребывания их в дошкольной образовательной организации. В целях эффективной реализации основной образовательной программы дошкольного образования для педагогических работников дошкольной образовательной организации создаются следующие условия для профессионального развития:

- организация и осуществление организационно-методического сопровождения педагогических работников внутри Учреждения, направленное на удовлетворение их актуальных потребностей;
- организация обязательного повышения квалификации педагогических работников в форме курсовой подготовки один раз в три года по вопросам образования детей раннего и дошкольного возраста, а также в иных формах повышения квалификации (семинары, стажировки и т.д.), профессиональной переподготовки;
- организация обязательной аттестации на подтверждение соответствия занимаемой должности (при непрерывном стаже работы в дошкольной образовательной организации более 2 лет, а затем каждые 5 лет).

Данные виды деятельности регламентируются внутренними локальными актами Учреждения, ежегодно принимаемыми и утверждаемыми перед началом учебного года. Профессиональное развитие осуществляется согласно индивидуальным траекториям развития. В комплексе все виды деятельности направлены на формирование у педагогических работников компетентностей, необходимых для реализации основной образовательной программы дошкольного образования в соответствии с Федеральным государственным стандартом дошкольного образования, а именно:

- обеспечение эмоционального благополучия детей.
- поддержка индивидуальности и инициативы,
- установление правил взаимодействия в разных ситуациях,
- построение вариативного развивающего образования, ориентированного на уровень развития, проявляющийся в совместной деятельности со взрослым и более опытными сверстниками, но не актуализирующийся в его индивидуальной деятельности,
- взаимодействие с родителями (законными представителями) по вопросам

образования ребенка, непосредственного вовлечения их в образовательную деятельность.

3.7. Режим дня

Пребывание детей вдошкольном учреждении определяется режимом днявоспитанников ПО возрастным группам, который включает В себя совместную деятельность (непосредственно-образовательную деятельность И образовательнуюдеятельность в режимных моментах), самостоятельную деятельность детей, взаимодействие ссемьей. Кроме этого, вежедневной организация жизнедеятельности детейреализуются режим двигательной активности ирежим питания. Режим дня корректируется всоответствии с разработанной вучреждении системой физкультурно-оздоровительной работы. Режимы дня в разныхвозрастных группах разработаны наоснове санитарноэпидемиологических правил инормативов СанПиН 1.2.3685-21 «Гигиенические нормативыи требования к обеспечению безопасностии (или) безвредности длячеловека факторовсреды обитания», и скорректированы с учетом возрастных ииндивидуальных особенностейдетей, социального заказа родителей испецифики работы Учреждения.

(таблица13)

Режим и распорядок дня

Режим дня составлен с расчетом пребывания детей в детском саду 10 ч 30 мин

Виды деятельности		Смешанная ранняя группа возраст1-3 года жизни				
		Время в режиме		Длительность		
		пребыв				
Само	остоятельная	7.30-8.	20	50 мин		
деяте	льность детей					
утренн	яя гимнастика	8.20 -	8.30	10 мин		
Подгото	вка к завтраку,	8.30 -9	9.00	30 мин		
	завтрак					
	Количество			10		
	занятий в					
	неделю					
E	Длительность			10 мин		
I K	1 занятия					
Занятия	Занятие (общая	9.00 - 9.10	9.00 9.10(cp,	тт) 20 мин.		
3a	продолжительно	16.10-16.20	9.20 - 9.30(пн,вт	г,чт)		
	сть	(вт,чт)	16.10-16.20			
	образовательног		(пн,ср,пт)			
	о процесса)					
Само	остоятельная	09.10 - 10.00		50мин		
деяте	льность детей					
Подгото	овка к прогулке,	10.00-11.50-12.00		1 ч 50 мин		
прогулка						
Подготовка к обеду, обед		12.00-12.30		30мин		
Подготовка ко сну, сон		12.30-15.15		2ч 45 мин		
закаливающие процедуры,		15.15 –15.30		15мин		
	одевание					
Подгото	Подготовка к полднику,		.30 -16.00	30 мин		
	полдник					

Самостоятельная деятельность детей		16.00 –16.10 16.20-16.40	30 мин
Подготовка к прогулке, прогулка Уход детей домой		16.40 -17.40 17.40 -18	1ч
3	На занятия	20 мин	
чет	На прогулку	2 ч 50 миг	н/Зчаса
Общий подсчет времени	Самостоятельная деятельность детей (без учета времени игр на прогулке и в перерывах между занятиями)	2ч 10 г	мин

Виды деятельности		Средняя группа 3-4 года жизни			
		Время в режи	ме пребывания	Длительность	
Самостоятельная		7.30-8.20		50 мин	
	ятельность детей				
	енняя гимнастика		- 8.30	10 мин	
Поді	готовка к завтраку, завтрак	8.30 - 9.00		30 мин	
	Количество занятий в неделю		10		
	Длительность 1 НОД		15 мин/20 мин.		
Занятия	Занятие (общая продолжительность образовательного процесса)	9.00-9.15 9.25-9.40	9.00-9.20 9.30-9.50 10.10-10.30 физо (на улице - среда) 16.00-16.25 (понедельник, четверг)	30 мин	
	амостоятельная ятельность детей	9.15-9.25 9.40 – 10.00	9.50 -10.00	30 мин/20 мин.	
Подг	готовка к прогулке, прогулка	10.00	-12.05	2ч 05мин/2ч15 мин.	
Подг	отовка к обеду, обед	12.05-12.30		25 мин	
	готовка ко сну, сон	12.30-15.15		2ч 45 мин	
закаливающие процедуры, одевание		15.15–15.35		20 мин	
Подготовка к полднику, полдник		15.35-16.00		25 мин	
Самостоятельная деятельность детей		16.00 –16.40		40мин	
	готовка к прогулке,	16.40	-17.40	1ч	

	прогулка		
y	ход детей домой	17.40-18.00	
	На занятия	30 мин/40 мин.	
времени	На прогулку	3ч 05мин/3ч15мин	
	Самостоятельн	2ч/1ч30мин-1ч50мин	
ганої	ая деятельность		
Общий подсчет	детей (без учета времени		
оши)	игр на прогулке и в		
0	перерывах		
	между занятиями)		

Виды деятельности		Смешанная дошкольная группа 5-7 лет			
		Время в режиме пребывания		Длительность	
Самостоя	Самостоятельная деятельность детей		7.30-8.20		
y ·	тренняя гимнастика	8.20	- 8.35	15 мин	
Подгот	говка к завтраку, завтрак	8.35	- 9.00	25 мин	
	Количество		13		
	занятий в неделю				
	Длительность НОД		25 мин		
	Занятие (общая	9.00-9.25	9. 00-9.30	50 мин/1ч30	
	продолжительность	9.35-10.00	9.40-10.10	мин.	
_	образовательно	10.25-10.50	10.20-10.50		
Занятия	го процесса)	физо(на улице)(среда) 16.00-16.25 (понедельник, четверг)	(понедельник, вторник, среда, четверг) 10.20-10.55физо (наулице)(четверг) 16.00-16.30 (понедельник, пятница)		
Самостоятельная деятельность детей		9.25- 9.35 10.00 –10.10		20мин	
Подготовка к прогулке, прогулка		10.10-12.15		2ч 05мин	
Подготовка к обеду, обед		12.15- 12.40		25 мин 2ч 40 мин	
Сон			12.40 -15.20		
Зака	аливающие процедуры	15.20 – 15.35		15 мин 15 мин	
	овка к полднику, полдник	_	15.35 - 15.50		
Самостоя	тельная деятельность детей	15.50-16.00 15.50-16.40		25 мин/50мин.	

		16.25-16.40	
Подго	товка к прогулке, прогулка	16.40-18.00	1ч.20 мин
Ухо д детей домой 17.40-18.00			
	На занятия	1ч 15 мин	
дсчет ни	На прогулку	3ч 25 мин	
Общий подсчет времени	Самостоятельная деятельность детей (без учета времени игр на прогулке и в перерывах между занятиями)	1ч 35 мин/2ч.05	5мин

Приложение 2

3.7. Примерный календарный план воспитательной работы на 2023-2024 учебный год.

Месяц	День, Неделя	раннего возраста		редняя группа	Смешанная дошкольная группа
	1 октября	Международный день музыки			
	1 октября	День пожилого человека. Всемирный день улыбки			
	3 октября	День рождения С.А			рождения С.А.Есенина
	4 октября	Всемирный день защиты животных			
рь	10 октября	День работников сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности			
Октябрь	11 октября		Mex	кдународный ден	
Ö	16 октября			Всемирный день	хлеба
	20 октября		Me	ждународный дег	нь повара
	25 октября	День отца			
	28 октября	День бабушек и дедушек (Отмечается в России с 2009г. 28 октября – древнеславянский праздник почитания семьи, известный как Осенние Деды)			
	30 октября	Всероссийский день гимнастики			
НОЯБРЬ				Календарные д	
Профилактическое мероприятие с 1по 30 ноября День рождения С.Я.Маршака 1896г; 11 ноября День рождения С.Я.Маршака 1896г; 11 ноября День рождения С.Я.Маршака 1896г; 11 ноября День рождения Ивановича С.Я.Маршака 1896г; 11 ноября День рождения Деда Мороза; 21 ноября Всемирния Деда Мороза; 21 ноября Всемирния С.Я.Маршака 1896г; 11 ноября День рождения Ивановича С.Я.Маршака 1896г; 11 ноября День рождения С.Я.Маршака 1896г; 11 ноября День рожден			Евгения Ивановича Чарушина Мороза; 21 ноября Всемирный энциклопедий (Учредили по овесности в 2010 г. в день кового словаря живого ения русского писателя, филолога поября День рождения из домашних животных.		
	04 ноября	День Народного единства Стенгазета «Мы едины», Открытие стенда «Участники СВО»			

	12 waging	Почи очи	ANNANA ATTANA MANANA MARANA AND AND AND AND AND AND AND AND AND		
	12 ноября	День синички, открытие Экологического уголка на улице «Птичья столовая» Акция «Покормите птиц зимой» Всемирный день ребенка, Фотовыставка «А вы меня узнали?» (родители+дети+сотрудники детского сада)			
	20 ноября				
	10-15 ноября		Выставка детских рисунков «Вот, какая мамочка моя!»		
	4 неделя	Очный конкурс «Супер мама». День матери в России – последнее воскресенье			
	ноября	Мастер-класс по группам «Мама+ребёнок»			
	с 15- 20 ноября		жающих элементов на одежде «Пора засветится ВСЕМ!»		
			Весёлые старты по ПБ и ПДД		
	27 ноября		День государственного флага Республики Коми		
	30 ноября		День государственного герба Российской Федерации		
	ДЕКАБРЬ		Календарные даты		
	Декада Коми	01 πονοδης Βορροσο	<u> </u>		
	Народа	01 декабря Всероссийский день хоккея; 03 декабря День неизвестного солдата; 08 декабря – Международный день художника; 11 декабря Международный			
	с 1-10 декабря,	ов декаоря – международный день художника; 11 декаоря международный день гор; 15 декабря Международный день чая			
	Конкурс по	день гор, то декцоря	Мероприятия Учреждения		
	оформлению		пероприяти с треждения		
•	групповых				
Декабрь	площадок				
Ka	«Зимняя сказка»				
Ĭ	10-20				
	декабря		Почу тоби опо туче (по точтомо) в Воссии		
	05 декабря		День добровольца (волонтера) в России		
	09 декабря		День Героев Отечества		
	12 декабря	День Конституции РФ			
	2-4 неделя декабря	Выставка детских работ «Мастерская Деда Мороза»			
	с 5-8 декабря		Коми зимние забавы на улице		
	с 20- 29 декабря	Акция «Не рубите ЁЛОЧКУ» (фотоотчёт) Календарные даты			
	ЯНВАРЬ				
Выставка		11 января Междуна	родный день СПАСИБО; 11 января День заповедников и		
	рисунков		ов; 12 января День рождения Ш.Перро 1628г; 21 января		
	«Зимушка	Международный день объятий. Всемирный день снега; 24 января			
	хрустальная»	Международный день эскимо; 27 января День рождения П.П. Бажова 1879;			
	10-20 января		рытия Антарктиды; 30января День Деда Мороза и		
_		Снегурочки.	онинатия Униомпония		
Январь	15 января	Мероприятия Учреждения День зимующих птиц			
нва	17 января		День детских изобретений		
В	с 15 по 25 января	Konk	урс зимних рисунков «Зимушка хрустальная»		
	31 января	Konk	Конкурс зимних чтецов		
	ФЕВРАЛЬ	* *			
	Месячник	08 февраля Лент Ро	Календарные даты ссийской науки: 11 февраля Лень рожления R R Бианки		
	спортивно	08 февраля День Российской науки; 11 февраля День рождения В.В.Бианки, 1894; 17 февраля День рождения А.Барто 1906г, День спонтанной доброты;			
ЛЬ	патриотической	19 февраля Всемирный день защиты морских млекопитающих - Всемирный			
spa	работы	день китов; 27 февраля Международный день полярного медведя;			
Февраль	Passibi	Мероприятия Учреждения			
	Февраль	День зимних вилов	спорта в России (в первые выходные после 7 февраля)		
	14 февраля Международный день дарения книг				
	т т феврали	Акция «Мама и папа подарите мне книгу» (фотоотчёт)			
	1	Акция «мама и папа подарите мне книгу» (фотоотчет)			

вторая неделя февраля		Интеллектуальная командная игра
21 февраля		Международный день родного языка
третья неделя февраля		Зарница/фестиваль строевой песни (5-7 лет)
третья неделя февраля		влечения в группах к 23 февраля «А, ну-ка ПАПЫ!» плайн фотовыставка «Вместе с папой»
конец февраля, начало марта		Гуляния. Масленица
		Календарные даты
МАРТ Месячник безопасности (ПДД, Пожар, Тонкий лед)	О1 марта Всемирный день комплимента. Всемирный день кошек; О3 марта День рождения И.П.Токмаковой 1929г. Всемирный день писателя. Всемирный день дикой природы; 13 марта День рождения С.В.Михалкова 1913г; 15 марта День добрых дел; 20 марта Международный день счастья. Международный день воробья; 21 марта Международный день леса. Международный день театра кукол. Международный день поэзии. Международный день цветов; 22 марта Всемирный день водных ресурсов; 26 марта Экологическая акция. «Час Земли»; 28 марта День рождения коми драматурга, артиста, режиссера Николая Михайловича Дьяконова (1911–1982); 31 марта День рождения К.И.Чуковского 1882г	

мероприятия учереждения			РИНЗ			
	до 10 марта	Выставка детских работ «Весенний букет»				
	03-07 марта	Праздники, посвященные 8 марта				
Март	22 марта			Слёт «Юные друзья природы»		
	22-29 марта	Всероссийская неделя детской и юношеской книги.				
		Экскурсия в сельскую библиотеку				
	27 марта	Всемирный день театра				
		«Сказка в гост	«Сказка в гости к нам пришла» (показ сказки учениками школы)			
	АПРЕЛЬ		Календарные даты			
	Подготовка к	01 апреля День смеха, Д	01 апреля День смеха, День рождения В.Д.Берестова 1928г; 02 апреля День			
	проекту «Эхо		а 1805г., Международный ден			
	войны»		снецова 1900г; 10 апреля День			
		Международный день цирка (третья суббота апреля); 19 апреля День подснежника;				
		30 апреля День пожарной охраны;				
		Мероприятия Учреждения				
Апрель	01 апреля		Всероссий	ская акция «День птиц»		
dı	07 апреля	День здоровья				
▼		Совместная утренняя зарядка с родителями на улице				
	12 апреля	День космонавтики				
	15-25 апреля	Неделя Экологии (15 День экологических знаний, 22 Всероссийская акция «День				
		Земли», 25 День Эколят)				
	17-21 апреля	21 День русской сказки. Фестиваль театрального творчества «В гостях у сказки»				
	24-28 апреля	Интеллектуально - спортивный праздник «Пожарные на учениях».				
		Экскурсия в Пожарную часть				
	МАЙ	Календарные даты				
	с 16 мая	01 мая Праздник Весны и Труда; 03 мая День солнца; 14 мая				
Май	профилактиче	Всероссийский день посадки леса; 18 мая Международный день музеев;				
X	ская акция	21 мая Всероссийский урок Арктики, День полярника в России; 27 мая				
	Внимание!	Общероссийский День библиотек, День рождения Е.А.Благининой 1903 г.				
	Дети!	Мероприятия Учреждения				

с 10 апреля по 09 мая	Проект «Эхо войны», посвященный празднику Победы в ВОВ (открытка ветерану, конкурс рисунков, концерт, фестиваль военной песни). Урок Победы.
15 мая	Международный день семьи
21 мая	День коми письменности (3 воскресенье мая)
24 мая	День славянской письменности и культуры
31 мая	Выпускной бал